
явления из его уст звучат крайне 

редко.

Так что же делать? Ведь, в от-

личие от США, у которых имеется 

Флорида, у России круглогодич-

но теплых побережий нет. И даже 

отелей с крытыми бассейнами 

кот наплакал. Да и те, что есть, 

обычному туристическому люду 

не по карману. А привычка при-

губить новогоднее шампанское, 

плескаясь в соленых волнах, 

появилась и окрепла у многих 

россиян. Знаю семьи, которые 

по 10 и более лет связывают ново-

годние каникулы именно с Егип-

том. Дешево и несердито: именно 

здесь есть возможность перебить 

длиннющую русскую зиму во-

яжем в лето. С такой передышкой 

нам легче дотянуть до весны. И 

эту возможность давно оцени-

ли миллионы наших сограждан. 

По оценкам Ассоциации тури-

стических организаций России 

(АТОР), на остаток 2015 года 

только в Египет туроператоры 

продали около 140 тысяч путе-

вок. В Шарм-эль-Шейх регулярно 

летали аэробусы из 26 городов, 

в Хургаду – из 27 городов нашей 

страны. В прошлом году египет-

ские курорты посетили 3 млн на-

ших граждан.

Теперь весь этот многомил-

лиардный бизнес рухнет – и это 

будет вторая волна от накатив-

шего бедствия. «Убытки, свя-

занные с прекращением по-

летов в Египет, туроператоры 

рассчитывали исходя из пред-

положения, что авиасообщения 

не будет до марта 2016-го, – рас-

сказывает представитель Рос-

сийского союза туриндустрии 

Ирина Тюрина. – Получилось 

около 1,5 млрд рублей, и это 

только «авиационные» потери». 

Упущенная выгода вообще не в 

счет, но это те деньги, ради ко-

торых существует сам туристи-

ческий бизнес. В Египте от него 

кормится более 3 млн человек, в 

России – 10–15% от этой цифры. 

Половина фирм уже начинают 

освобождать офисы, готовясь 

к массовому банкротству отрас-

ли. Если считать даже по скром-

ным меркам сотрудников отрас-

ли и членов их семей, получится 

миллион еще вчера вполне бла-

гополучных граждан, 

терпящих крах в раз-

гар кризиса.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Между нами, 
дальнобойщиками

Давя водителей 
фур налогами, 
власти наступают 
на французские, 
американские 
и бразильские 
грабли

Нет, ребята, 
«Рутрекер» – 
это навсегда
По иску о пиратском 
размещении книг 
Дарьи Донцовой 
ресурс rutracker.org 
был закрыт

СПОЕМТЕ, ДРУЗЬЯ? 9

«Лук-
лучок» 
не вянет
Простая, как три 
рубля, народная 
песенка обогнала 
в рейтингах 
надоевшую попсу

Алексей КОРТНЕВ:
В наши дни быть плохишом 

выгодно и почетно. 
А надо выводить из тени 

настоящих героев

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Е
гипетские Хургада и Шарм-

эль-Шейх оставались са-

мыми дешевыми из при-

личных курортов мира, 

где всегда тепло и где рос-

сийский средний класс даже 

в кризис еще мог тратить свои 

деньги. Осенняя цена недельной 

путевки в пляжный Египет на-

чиналась с 15–17 тысяч рублей, 

а в среднем составляла 25–30 ты-

сяч. Для сравнения: ближайшие 

по пляжной тематике Арабские 

Эмираты и Таиланд стоят 50 и 

80 тысяч рублей соответственно.

С египетскими пляжами срав-

нима по цене только Турция, но в 

декабре там по ночам +6. Не по-

плаваешь. И кто сказал, что она 

безопаснее? Как недавно при-

знался премьер Ахмет Давутоглу, 

после июльского взрыва бомбы в 

Суруче, когда погибло более 30 

человек, на территории Турции 

произошло 657 терактов различ-

ного масштаба. Летом Рос туризм 

даже не рекомендовал россия-

нам посещать юго-восточные 

провинции страны, а такие за-

Теплое море, ледяные волны
Как россиянам вернуться на пляжи, круглогодично золотящиеся под ласковым солнцем?

с. 2

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Даже в трудные времена 

р аботы в Москве хватает, 

и потому сюда тянутся люди 

из разных уголков страны 

и даже из-за ее пределов. 

Но на этот раз всплеск без-

работицы может ждать и жи-

телей столичного региона, 

причем в ближайшее время. 

К такому выводу приводи т 

анализ интернет-рынка 

т руда.

ЮРИЙ КОЧЕРГИН

Если еще месяц назад количество 

свободных вакансий в Мос кве 

и области приблизительно рав-

нялось количеству опубликован-

ных в Сети резюме, то сегодня 

количество последних превыша-

ет наличие свободных рабочих 

мест более чем в три раза. При-

чем сократилось именно количе-

ство вакансий. В среднем работу 

и 30 дней назад, и сейчас ищут 

немногим более 60 тысяч чело-

век. Трудоустроить же сегодня 

возможно около 20 тысяч соис-

кателей.

Опубликованные в интернете 

резюме можно разделить на три 

части. В одной объявления так 

называемых профессиональных 

соискателей – к этой категории 

специалисты относят людей, 

для которых поиск работы яв-

ляется постоянным азартным 

процессом, почти спортом. Едва 

устроившись и тут же разочаро-

вавшись, они начинают заново 

искать подходящее место с зар-

платой чуть выше, чем прежняя. 

Такие объявления занимают ста-

бильно 20% от общего количе-

ства резюме.

Вторых эксперты называют 

«стахановцами». К этой катего-

рии относятся люди, имеющие 

основную работу и ищущие под-

работку без отрыва от основно-

го производства. За последнее 

время количество таких резю-

ме увеличились втрое – с 10 до 

30%. Кстати, если раньше до-

полнительный заработок искали 

в основном учителя, бухгалте-

ры и юристы, причем именно по 

своей специальности, то сегодня 

люди мечтают найти дополни-

тельный доход, подавшись в ноч-

ные водители, авторы рекламных 

статей или фотографы. Остав-

шаяся же половина соискателей 

и есть реальные кандидаты на 

основное место работы.

Впрочем, как ни классифици-

руй, а вывод один: в настоящий 

момент в столице и ее окрестно-

стях работу ищут в два раза боль-

ше людей, чем могут ее получить.

Стоит отметить, что измене-

ния коснулись и опубликованных 

вакансий, причем опять же в сто-

рону затягивания поясов. Так, за 

последние два месяца размер 

предлагаемой заработной платы 

уменьшился в среднем на 20%.

По всей видимости, это сни-

жение заработной платы и спро-

воцировало рост количества со-

искателей. Многие работники, 

кому в условиях кризиса урезали 

серую зарплату, ушли с насижен-

ных мест, как говорится, хлопнув 

дверью, в надежде без особого 

труда найти себе новую работу. 

На практике же их места заняли 

менее квалифицированные кол-

леги, для которых и сокращенная 

зарплата была в радость... Т

Искать работу все интереснее

Как продавали 
шапочку 
со следами крови

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Завтра две недели со времени са-

мой страшной в истории российской 

гражданской авиации катастрофы, 

а в соцсетях пользователям предла-

гают вязаные шапочки и толстовки с 

принтом фотографии «главного пас-

сажира» Airbus А321, разбившегося 

над Синаем. Ничего личного, только 

бизнес?

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«Главным пассажиром» назвала свою 
10-месячную дочь Дарину ее мама Татьяна 
Громова, сфотографировав малышку у ок-
на в аэропорту Пулково перед вылетом в 
Шарм-эль-Шейх. На обратном пути с курорта 
домой, в Петербург, Дарина и ее родители 
– Татьяна и Алексей – погибли. После траге-
дии фотография малышки обошла весь мир, 
став печальным символом. А теперь на ней 
делают деньги.

«Наша толстовка с главным пассажи-
ром согреет вас этой холодной трагичной 
осенью!» – гласила надпись на странице 
«ВКонтакте», которую вела... Дарина Громо-
ва! То есть тот или те, кто от имени погиб-
шей малышки затеял кощунственную тор-
говлю. «Украшал» страницу снимок бравого 
молодца модельной внешности в шапке с 

изображением девочки у окна аэропорта. 
При этом родственникам пассажиров по-
гибшего рейса 9268 администраторы стра-
ницы предлагали купить шапку со скидкой 
в 15%! Что в ситуации, когда большинство 
тел погибших еще не предано земле и даже 
не опознано, выглядело откровенным из-
девательством.

Появившись в ВК в начале недели, эта 
страничка, судя по оставленным на ней за-
писям, вызвала шок у многих пользователей. 
Вот лишь некоторые, наиболее корректные 
из них: «Куда катится мир?! О чем люди во-
обще думают?», «Вы – идиоты??? Делать 
деньги на чужом горе?!», «Пусть это будет на 
вашей совести, если, конечно, таковая у вас 
имелась бы»...

Циничное торговое предложение просу-
ществовало несколько дней, пока наконец 
администрация «ВКонтакте» не прикрыла этот, 
мягко говоря, странный сервис. Удивитель-
но, как руководство популярной соцсети так 
долго «не замечало» происходящего на своем 
пространстве. Я хотела получить коммента-
рий на сей счет от владельцев «ВКонтакте». 
Набрала номера их главного офиса – в ответ 
безнадежное «занято»...

В свое время корреспонденту «Труда» уда-
лось побывать на подступах к виртуальной 
империи, созданной выпускником филфака 
СПбГУ Павлом Дуровым. Именно на под-
ступах, у лифта Дома Зингера на Невском 
проспекте Петербурга. Первые этажи исто-
рического здания занимают книготорговцы. 
Дальше – офисы. Дуров с по-
мощниками – на верхнем этаже, 
самом престижном. 

ИРИНА КРОШЕННИКОВА

ПРОГРАММИСТ
– Пятница, 13-е – это из амери-
канских фильмов ужасов. У нас 
есть свои приметы. Вот я, на-
пример, стараюсь не позволять, 
чтобы черная кошка мне дорогу 
перешла.  

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ

СПЕЦИАЛИСТ ЛФК
– Я православный человек 
и в приметы не верю. Слышал, 
что иные знахари вместо микстур 
«прописывают» желудь в кармане 
или забитый в дерево гвоздь. Но 
это полная ерунда.

ЕВГЕНИЙ ПОНОМАРЕВ

ДИЗАЙНЕР
– Если ко мне подошли с прось-
бой поучаствовать в опросе – 
значит, это знак, что день уже 
удался. А вон парень прошел 
мимо, уткнувшись в айфон-
телефон, – верная примета, 
что с поткнется и шишку набьет!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Кто здесь суеверный?
Сегодня пятница,13-е. В этот день, как 

с читают мнительные граждане, следует 

особо остерегаться житейских неприятно-

стей. Мы решили выяснить, как современ-

ные москвичи относятся к суевериям.  

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Так выглядит это «торговое предложение»...

курсы 
валют

$65,4541 (+0,8848)

€70,3370 (+0,9573)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

565
сотрудников 
МВД на 100 ты-
сяч жителей 
приходится в 
России. На вто-
ром месте 
в этом рейтинге 
«полицейских 
государств» идет 
Турция – 475 по-
лицейских. Да-
лее следуют Ита-
лия, Португалия 
и Гонконг...

•В ФОКУСЕ•

Наши туристы потеряли всегда теплое Крас-

ное море. Глава администрации президента 

Сергей Иванов заявил, что причины ката-

строфы А321 над Синайской пустыней будут 

устанавливать несколько месяцев. Другие 

высокие чиновники прогнозируют отмену 

авиарейсов на годы – и не только в Египет, 

но и «некоторые другие страны», куда может 

дотянуться костлявая рука ИГИЛ. Вчера 

СМИ сообщили о письме депутатов Госдумы 

от КПРФ Владимиру Путину с предложени-

ем временно запретить полеты россиян в 

Турцию и Тунис. Там, пишут депутаты, тоже 

опасно.

В настоящий 
момент в столице 
и ее окрестностях 
работу ищут в два 
раза больше 
людей, чем могут 
ее получить

уууу
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1 трлн рублей
составит эмиссия Банка России 

до конца текущего года

Сжигание сухой травы
отныне запрещается постановлением правительства, 

которое вчера подписал премьер Дмитрий Медведев

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Медведев
глава 

правительства 

РФ

– Понятно, что нам 

рано или поздно 

придется принимать решение о том, 

чтобы пенсионный возраст увеличи-

вать – во всем мире растет продолжи-

тельность жизни, растет и возраст 

выхода на пенсию. Это объективный 

процесс.

Сергей 
Нарышкин
спикер Госдумы

– Наша задача – 

жить по средствам 

и добиваться мак-

симальной отдачи 

от каждого рубля, вложенного и в 

экономику, и в социальную сферу.

Владимир 
Маркин
официальный 

представитель 

СКР 

(об экспертизе 

царских 

останков)

– Проведенные исследования еще раз 

указывают на подлинность исследу-

емых «екатеринбургских останков». 

Исследования будут продолжены.

Cергей Собянин
мэр Москвы

– Что бы мы ни го-

ворили, все наши 

программы базиру-

ются на экономике. 

Деньги сами по себе 

с неба не сыпятся.

Константин 
Черненко
cекретарь 

ЦК КПСС

(из речи 12 ноя-

бря 1982 года 

на внеочередном 

Пленуме 

ЦК КПСС)

– У нас есть развернутая социально-

экономическая программа. Эконо-

мика должна быть экономной. Тако-

ва установка партии. А это означает 

техническое перевооружение инду-

стриального и аграрного секторов, 

совершенствование управления и, 

конечно, улучшение организации 

труда, рост его производительности.

 
ОЛЕГ ШЕВЦОВ

В Московской области в среду 

60 грузовиков выстроились вдоль 

трассы «Дон», а под Новосибир-

ском 370 автомобилей растяну-

лись в 15-километровую пробку. 

Всего, по данным агентств, в ак-

ции участвовали дальнобойщики 

18 регионов.

Правительство давно наце-

лилось обложить грузоперевоз-

чиков еще одной данью. Офи-

циальный предлог – получить 

дополнительные средства на 

ремонт дорожного полотна, ко-

торое страдает от большегрузов. 

Однако дополнительные поборы 

грозят разорением мелким транс-

портным компаниям и массовой 

безработицей среди водителей. 

А они и так устали от произвола 

ГИБДД, обязательной установки 

тахометров. К тому же на этот ры-

нок наступают владельцы трей-

леров из Прибалтики, Белоруссии 

и Польши, предоставляющие бо-

лее дешевые услуги.

Водители показали, что го-

товы бороться за свои права. 

70 ассоциаций и союзов транс-

портников, ретейлеров, произ-

водителей и строителей готови-

ли обращения в правительство, 

где доказывали: новые тарифы 

превратят их работу в борьбу 

за выживание, спровоцируют 

транспортный коллапс и соци-

альные потрясения. Но только 

акция протеста заставила власть 

реагировать. Первый заммини-

стра транспорта Евгений Дитрих 

сообщил, что штрафы за неопла-

ченный проезд с 15 нояб ря будут 

взимать только в Московской 

области, в остальных субъек-

тах – с мая 2016 года. Тарифы 

также снизили более чем вдвое – 

с 3,73 рубля до 1,53 рубля за ки-

лометр пути. А вот штрафы оста-

лись убийственными: за первый 

проезд без оплаты – 450 тысяч 

рублей и за повторный – 1 млн 

рублей. Остался неясным вопрос 

с оборудованием грузовиков 

приборами, передающими при 

въезде на трассу информацию 

об оплате. К 10 ноября в систе-

ме было зарегистрировано всего 

296 тысяч грузовиков, то есть не 

более 16%.

Мировой опыт бодания с даль-

нобойщиками давно убедил 

власти, что с этой категорией 

шутки плохи. Осторожность 

и переговорная подготовка со-

вершенно необходимы, чтобы 

не доводить до акций протеста 

и крупных экономических по-

терь. В феврале 2015 года дороги 

Франции были заблокированы 

движением «красных шапочек», 

в которых пикеты дальнобойщи-

ков жгли костры из покрышек на 

перекрестках и с монтировками 

в руках встречали штрейкбрехе-

ров. Почти месяц грузовики, вы-

страиваясь караваном в час пик, 

устраивали многокилометровые 

пробки на подъездах к крупным 

городам. В конце концов владель-

цы грузовых компаний пошли на 

уступки профсоюзам, объеди-

нявшим 650 тысяч работников 

отрасли, и национальные кон-

тракты были перезаключены на 

выгодных условиях.

В Бразилии минувшей зимой 

забастовка водителей грузовиков 

парализовала движение по основ-

ным трассам страны. Акция про-

должалась девять дней, и в ряде 

городов были серьезные перебои 

в снабжении топливом и продо-

вольствием. Темпераментные 

южноамериканские водилы вы-

ступили против повышения цен 

на горючее и платы за проезд по 

платным дорогам. В сентябре ка-

надский Торонто был парализо-

ван независимыми автовладель-

цами, которые заблокировали 

перевалочные базы и железно-

дорожные узлы в городе.

Были и другие примеры. Аме-

риканец Джимми Хоффа сколо-

тил полумафиозное «Братство во-

дителей грузовиков». В 1957-м они 

поставили на колени экономику 

Штатов, организовав грандиоз-

ную забастовку водителей, по-

сле которой Джимми был изб ран 

президентом профобъединения 

водителей грузовиков Северной 

Америки. В конце концов генпро-

курор Роберт Кеннеди объявил 

войну всемогущим дальнобойщи-

кам, срочно принятый Конгрес-

сом пакет законов ослабил диктат 

профсоюзов на транспорте, а сам 

неукротимый профбосс угодил 

в тюрьму за взятки.

Реакция наших чиновни-

ков на акцию дальнобойщиков 

оказалась сумбурной. Сначала 

закрыли глаза, потом предпри-

няли попытки дискредитировать 

организаторов и, наконец, пошли 

на компромисс. А ведь с него сле-

дует начинать, чтобы не доводить 

до края. Т

Между нами, дальнобойщиками

Массовая акция протеста дальнобойщиков в Московской области.

с. 1

с. 1
Почему? Власти говорят про за-

боту о безопасности россиян. 

Святое дело! Но если – тьфу-тьфу 

– завтра на других зарубежных 

авиамаршрутах возникнут те 

угрозы, о которых предупреж-

дают спецслужбы, что тогда? За-

кроем аэропорты на замки, са-

молеты перекуем на солдатские 

кружки-ложки, а вокруг страны 

натянем колючую проволоку и 

снова вспашем контрольно-сле-

довую полосу? Никто не обещает 

на завтра-послезавтра безоблач-

ной погоды на планете, а значит, 

и выход надо искать не в отгора-

живании от остального мира, а 

в чем-то ином.

Пресса сообщает об отправке 

в Египет наших специалистов 

для инспектирования тамош-

них служб авиабезопасности – 

все ли там на уровне? Говорят 

о продажности местной авиа-

полиции, позволяющей за де-

сяток-другой баксов пронести 

на борт что угодно. Помогут ли 

самые придирчивые инспекции, 

если секьюрити аэропорта Хур-

гады сами признаются: когда у 

них идет проверка, аппаратура 

работает исправно и персонал 

выполняет все инструкции до 

последней запятой. А наутро все 

возвращаются к обычному раз-

гильдяйству и мелкому взяточ-

ничеству. Говорят, что на Востоке 

это неистребимо.

Но между тем есть в том же 

регионе страна, которую очень 

не любит арабский мир, а терро-

ристы в разных концах планеты 

в каждой молитве обещают сте-

реть ее с лица земли. Эта стра-

на – Израиль. Но в ее аэропорту 

Бен-Гурион за последние 40 лет 

не было ни одного (!) случая 

терроризма – ни на земле, ни в 

воздухе. Хотя жизнь этого аэро-

порта не замирает ни на минуту, 

Теплое море, ледяные волны

в пиковые летние дни через его 

терминалы проходят по 60 тысяч 

пассажиров и более, прилетая 

и улетая примерно на 380–400 

международных рейсах. В год это 

12–13 млн человек – втрое боль-

ше авиапотока всего курортного 

Египта.

Вы спросите: где же нам взять 

столько евреев, чтобы установить 

подобный порядок? Но они, из-

раильтяне, всего-навсего убе-

дительно показывают всему 

миру: бороться с терроризмом 

возможно! И не только на своей 

территории.

Помню, как улетал в Израиль 

с Кипра – кипрским авиарейсом. 

Прошел все положенные провер-

ки и досмотры, встал в очередь 

на посадку. Посадка задержи-

валась, ибо всех пассажиров до-

полнительно проверяли (с правом 

личного обыска и персонального 

собеседования) сотрудники изра-

ильской безопасности. Такую же 

процедуру пришлось проходить и 

в московском Домодедово при по-

садке на рейс Москва – Тель-Авив. 

Десятки наших развеселых фут-

больных болельщиков, летевших 

на матч российской сборной, вы-

нуждены были пройти еще одну 

– и отнюдь не формальную – про-

верку перед посадкой, уже перед 

дотошными израильтянами. И 

ничего страшного, никто не роп-

тал: безопасность полета превыше 

всего... Оказывается, у Израиля с 

рядом стран заключено специаль-

ное соглашение о постоянно дей-

ствующей инспекции, по которо-

му спецслужбы Тель-Авива могут 

в любой момент подключиться к 

процедуре досмотра самолетов, 

багажа и пассажиров, вылетаю-

щих на Землю обетованную.

Разумеется, там есть и другие 

методы обеспечения безопас-

ности, о которых знают только 

посвященные. Так, может, нам 

следует поучиться у тех, кто 

умеет это делать? Или будем 

по-прежнему гордиться лишь 

тем, что по числу полицейских 

на душу населения Россия зани-

мает первое место в мире? А где 

результат? Т

На египетских 

курортах 

все тише 

и пустыннее.

•ЭХО•

В разных регионах России 

прошли забастовки дально-

бойщиков, протестующих 

против введенного прави-

тельством сбора для проезда 

грузовиков весом от 12 тонн. 

Масштабы произвели впе-

чатление на власти, которые 

пообещали перенести сроки 

начала поборов.

Олег Нилов
член комитета Госдумы по 

транспорту

– Контроль за техникой и за персона-
лом – это прямая и главная обязан-
ность не только компаний, тем более 
частных, а в первую очередь госу-
дарства. Этого, к сожалению, сейчас 
нет. В пассажирских авиаперевозках 
нужно вернуть государственную 
монополию, хотя бы в размере 51%. 
Никогда бизнес не поставит безопас-
ность выше прибыли. Почему военная 
отрасль, атомная промышленность 
и некоторые другие стратегические 
сферы существуют с обязательной 
государственной монополией, а ави-

ацию мы отдали на откуп свободному 
рынку? Это была ошибка.

Валерий Постников
исполнительный директор 

Общества независимых 

расследований авиационных 

происшествий

– Можно ли должным образом обе-
спечить безопасность в аэропорту от-
лета? Безусловно. Достаточно взять 
в качестве примера службу авиаком-
паний США, вылетающих из Шере-
метьево. Если ты, скажем, идешь на 
посадку в индийский самолет, первый 
контроль – у стойки регистрации, по-
сле паспортного контроля проходишь 

опять же под контролем в накопи-
тель, а дальше тебя приглашают на 
перрон. Везде детекторы. А у амери-
канцев есть еще своя стойка реги-
страции – со своими секьюрити, со 
своими ручными детекторами, со сво-
ими психологами, которые сообща 
дублируют работу наших служб. Как 
именно – это их профессиональный 
секрет и их степень ответственности, 
которую они несут за уровень без-
опасности. Вопрос: можем ли создать 
подобные структуры в аэропортах 
мира, куда мы летаем? Можем, но все 
это отразится на стоимости билетов. 
Но безопасность всегда стоит денег, 
и немалых.
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Как продавали шапочку 
со следами крови

Оттуда открывается 
шикарный вид на 
город, можно под-

няться по специальной лесенке 
к знаменитому шару, украша-
ющему Дом Зингера. Но для 
журналистов дальше лифта 
вход заказан. «Не положено, 
нет необходимости», – за-
ученно отвечали мне предста-
вители пресс-службы. Такое 
впечатление, что им ничего не 
надо, кроме денег, с которыми 
любят пошалить. Горожанам 
еще памятна история с разбра-
сыванием 5-тысячных купюр 
Павлом Дуровым и его сорат-
никами из окна офиса прямо 
на головы прохожих. Сколько 
радости наблюдать, как копо-
шатся где-то внизу людишки, 
собирая «манну небесную»! 
Так что же удивляться цинизму 
администраторов отдельных 
страниц ВК?

«То, о чем вы говорите, – на-
стоящее безобразие, – уверен 
Олег БАСИЛАШВИЛИ, народ-
ный артист, почетный гражда-
нин Петербурга. – По счастью, 
я далек от всех этих социальных 
сетей. Если и пользуюсь ими, 
то исключительно для общения 
с близкими мне людьми. А для 
молодежи это отвратительный 
пример холодного, лишенного 
и капли человечности отноше-
ния к окружающим.

Коллега Олега Басилашвили 
по актерскому цеху Михаил 

БОЯРСКИЙ был краток: «Нико-
му не желаю горя, подобного 
тому, которое переживают 
сейчас родственники погибших 
над Синаем. Но тем людям, кто 
прикалывается над памятью 

ушедших, наживается на тра-
гедии, предлагаю представить 
своих жен, мужей, детей, роди-
телей в таких вот шапочках ле-
тящими вниз с высоты 9 тысяч 
метров в разваливающемся на 
части самолете. Все».

Питерские студенты-супруги 
Алина и Василий ЖУРАВ-

ЛЕВЫ, называющие себя 
активными пользователями, 
уверены, что «страничка с 
шапочками» была создана ис-
ключительно для того, чтобы 
собрать как можно больше кли-
ков и тем самым раскрутиться.

«Посмотрите, как админи-
стратор, выступающий под име-
нем несчастной Дарины Громо-
вой, хамил в своих ответах тем, 
кто пытался пристыдить его, 
призывая убрать объявление 
о продаже шапочек и толсто-
вок, – говорит Василий. – Вы-
ставляет пошлые картинки, 
провокационные стишки. Ему 
важно раздразнить своих оппо-
нентов. Известный прием чик. 
Но на этот раз, уверен, ничего 
у него не выйдет. Многие про-
сто закрывают эту страницу, 
чтобы никогда больше не за-
ходить на нее. По счастью, люди 
у нас в России в большинстве 
своем нормальные».

«Что в подобных случаях де-
лать? Наказывать виновны х! – 
уверен генерал-майор МВД в 
отставке Аркадий КРАМАРЕВ. – 
Особенно с учетом глобальной 
информационной войны, раз-
вязанной против нашей страны. 
Я не исключаю, что история с ша-
почками из той же серии...»

Осталось только назвать 
провокаторов поименно. Т

Ф
О

ТО
 R

E
U

TE
R

S



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3www.trud.ru | 13 ноября  | 2015 | ТРУД

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Сразу две хорошие новости 

взбудоражили авиационную 

общественность. Генеральный 

конструктор ОАО «Авиацион-

ный комплекс им. С.В. Илью-

шина» Николай Таликов 

сообщил о планах восстанов-

ления производства Ил-96 

и предстоящей глубокой мо-

дернизации лайнера. А в Объ-

единенной авиастроительной 

корпорации (ОАК) рассказали, 

что подписан зарубежный 

контракт на поставку в Египет 

шести пассажирских самоле-

тов МС-21.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Н
еужто наконец-то взле-

таем? Наши эксперты не 

советуют спешить с выво-

дами. Российскому авиа-

прому придется прыгнуть 

выше головы, чтобы реализовать 

объявленные планы. На заводе в 

Воронеже в основном сохранили 

мощности и кадры, но уже много 

лет занимаются только штучным 

производством по заказам гос-

структур. А пассажирский МС-21 

пока вообще существует только в 

проекте, первый самолет обеща-

ют собрать только к концу года. 

Невольно напрашивается ана-

логия с «Суперджетом», когда еще 

до начала производства заключа-

лись широко разрекламирован-

ные контракты на поставку, а 

потом расторгались. В результа-

те возникает чехарда, в которой 

легко запутываются и заказчик, 

и изготовитель. Скажем, еще в 

июле 2010 года, например, сооб-

щали, что корпорация «Иркут» 

подписала твердый контракт 

на поставку 50 самолетов МС-21 

малайзийской компании Crecom. 

Общая сумма контракта состав-

ляет 3,4 млрд долларов. Crecom 

заказала 25 самолетов МС-21-200 

и 25 МС-21-300 – на 150 и на 181 

пассажира соответственно. По-

ставку самолетов планировалось 

осуществить в 2016–2020 годах. 

Однако спустя два года малайзий-

ская компания добилась перевода 

твердого контракта в опцион.

Да, была тяжелая катастрофа в 

Индонезии, подорвавшая имидж 

отечественного авиапрома. Лоп-

нул и контракт. Но создатели 

машины все равно заявили, что 

производство SSJ кратно вырас-

тет. На самом деле компания 

«Гражданские самолеты Сухого» 

(ГСС) до сих пор не вышла на обе-

щанный темп 60 самолетов в год 

(в прошлом году было произведе-

но только 37). Да еще эксплуата-

ционные характеристики SSJ не 

оправдывали цену, предлагаемую 

производителем. В том числе по-

тому, что «Суперджет» начинали 

как региональную машину для 

замены Ту-134 и Як-42, но потом 

почему-то залезли в магистраль-

ный проект.

Похожая история происходит 

с МС-21. Производители объяви-

ли, что этот лайнер станет вторым 

гражданским самолетом после 

развала СССР. С той лишь разни-

цей, что SSJ-100 с технической 

точки зрения является просто 

современным лайнером, а МС-21 

– новейшим. Хотя, как отмечают 

эксперты, налицо неопределен-

ность и отсутствие четкого пред-

ставления о том, какой именно 

самолет сегодня нужен России. 

Может быть, поэтому разговоры 

о проекте МС-21 велись с начала 

нулевых, а реализация началась 

лишь сейчас. 

Туманна пока и перспектива 

выхода в серию. Осенью 2013 года 

вице-премьер Дмитрий Рогозин 

сообщил, что первый опытный 

образец МС-21 сойдет с конвей-

ера летом 2015 года. Спустя год 

на совещании в правительстве 

пообещали поднять в воздух МС-

21-300 под маркой Як-242 в апреле 

2016 года. Теперь, как передает 

ИТАР-ТАСС, серийное производ-

ство МС-21 начнется в 2020 году. 

– В наше время решение о том, 

какую выпускать машину, прини-

мал эксплуатант, – рассказывает 

«Труду» замминистра граждан-

ской авиации СССР, пилот первого 

класса Олег Смирнов. – Помню, 

как из двух фирм – ильюшин-

ской и туполевской, – выбирали 

самолет. Тогда министр Бугаев 

твердо настоял на Ту-154, потому 

что именно он больше устраивал 

гражданскую авиацию. 

Что касается Ил-96, то это пер-

вый серийный отечественный 

дальнемагистральный широко-

фюзеляжный самолет. Успели вы-

пустить 28 машин до 2013 года, 

когда решением гендиректора 

«Аэрофлота» Виталия Савельева 

он перестал эксплуатировать-

ся. Между прочим, на одном из 

лайнеров до сих пор летает глава 

государства и не жалуется, что 

машина плохая. Один самолет 

оставило себе ОКБ С.В. Ильюши-

на. Еще летают на этих машинах 

кубинские пилоты национально-

го перевозчика Cubana de Aviaciоn. 

Между прочим, легендарный 

авиаконструктор Генрих Ново-

жилов показывал корреспон-

денту «Труда» письмо тогдашне-

го главы «Аэрофлота» Валерия 

Окулова: «Эксплуатация само-

лета Ил-96-300 в «Аэрофлоте» в 

условиях конкуренции с даль-

немагистральными самолетами 

иностранного производства до-

казывает его коммерческую при-

влекательность как по загрузке, 

так и по регулярности отправки 

в рейс...» Еще один документ был 

датирован январем 2001 года, 

когда власти дали отмашку на 

приобретение зарубежных лай-

неров. ГосНИИ ГА и ЦАГИ, вы-

полняя поручение сравнить наш 

Ил-96 и американский аналог 

«Боинг-767», отметили, что само-

лет конкурентов  немного легче 

нашего, потому что рассчитан и 

на меньшую дальность, и на мень-

шее число пассажиров. При этом 

у «Боинга-767» себестоимость 

летного часа существенно выше, 

а надежность не больше, чем у 

нашей машины.  

Можно надеяться, что Ил-96 вер-

нется в российские авиакомпании? 

Вся надежда на государственную 

финансовую поддержку и точное 

определение на государственном 

уровне, кто и на каких условиях го-

тов заказывать самолеты. Тогда, по 

оценке Олега Смирнова, для начала 

серийного выпуска потребуется 

не меньше полутора лет. Произ-

водство Ил-96 на Воронежском 

авиастроительном объединении 

(ВАСО) не останавливалось, бук-

вально на днях самолет передан 

Министерству обороны. Но, чтобы 

серьезно конкурировать с зарубеж-

ной техникой, нужна глубокая мо-

дернизация, особенно по части на-

вигационных устройств. Анатолий 

Кнышов, герой России, летавший 

на Ил-96, считает, что этот самолет 

будет по стоимости приблизитель-

но в полтора-два раза дешевле, чем 

его зарубежные аналоги. 

По словам гендиректора ави-

акомплекса им С.В. Ильюшина 

Сергея Вельможкина, Ил-114 

готовятся собирать на нижего-

родском заводе «Сокол». Это ре-

гиональная машина, с которой 

никто не может состязаться, 

поскольку она садится на грунт 

и льды в условиях Арктики и 

Антарктиды. Раньше она про-

изводилась в Ташкенте, сейчас 

ведутся переговоры о передаче 

нам полномочий. С учетом до-

работок все это может быть ре-

ализовано за полтора-два года.

Это смелые планы, рассчитан-

ные на энтузиазм и госфинанси-

рование. А будут ли они иметь 

место, мы скоро узнаем. Т

Чем закончится очередная попытка спасти отечественное авиастроение?

в 2020
году планируется запустить серийное 
производство машин МС-21

4,2% составит спад
ВВП России по итогам 2015 года, согласно прогнозу 

Центробанка

Лоукостер «Победа» открыл продажу билетов 
на первые рейсы за рубеж – в Вену и Братиславу. В качестве минимальной 

заявлена цена 999 рублей 
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Евгений Трофимов
тренер Елены Исинбаевой

– Конечно, для нас с Леной вся 
эта возня вокруг российской 
легкой атлетики крайне непри-
ятна. Тем не менее на нашем 
рабочем графике она никак не 
отразилась: тренируемся по 
плану, с прицелом на Рио. Чест-
но признаюсь: с тревогой ждем 
решения, которое может быть 
принято на заседании комиссии 
ИААФ. В то же время надеемся 
на здравый смысл. Ведь такую 
вещь, как презумпция невинов-
ности, никто не отменял. Ну раз-
ве это не дикость и не абсурд? 
Почему из-за каких-то пойман-
ных на допинге спортсменов 
должны страдать те, кто запре-
щенных стимуляторов никогда не 
принимал?

Владимир Соловьев
тележурналист

– Все это зрело давно. И дело 
не столько в борьбе за чистоту 
спорта. Очевидна попытка дис-
квалифицировать страну, а не 
спортсменов. Здесь явно не без 
политики. России следует спо-
койно настаивать на своей точке 
зрения, обращаться к квалифи-
цированной помощи юристов.

Лариса Латынина
9-кратная олимпийская 

чемпионка по спортивной 

гимнастике

– Говорят, есть три варианта 
отреагировать на эти события. 
Первый – с чувством гордости 
уйти в изоляцию. Второй – сдать-
ся и покаяться. Но для меня 
более приемлем третий: свою 
правоту отстаивать до конца. 
Бороться за своих спортсменов. 
Пусть дисквалифицируют винов-
ных, но остальные должны при-
нимать участие в Играх. О бой-
коте Олимпиады даже мыслей 
быть не должно. Многие теперь 

говорят: спорт достиг таких вы-
сот, что победы без допинга 
невозможны. Я же считаю, что 
резервы человеческого орга-
низма далеко не исчерпаны и не 
изведаны. Надо трудиться много 
и с умом.

Иосиф Кобзон
народный артист России, 

болельщик

– Всю эту кампанию против на-
ших атлетов считаю очередным 
витком антироссийской кампа-
нии, за которой стоят американ-
цы. Я люблю спорт, а в особенно-
сти бокс. Если на ринге ситуация 
складывается не в твою пользу, 
ты всегда имеешь возможность 
закончить бой победным ударом. 
Вот и наши спортсмены должны 
готовиться так, чтобы могли вы-
игрывать вопреки обстоятель-
ствам. Пусть они будут уверены 
в том, что мы их любим, восхища-
емся ими, и пусть чувствуют под-
держку всей страны.

Игорь Бунин
президент фонда «Центр 

политических технологий»

– По-моему, наши чиновники 
активно ищут компромисс. Они 
на многое согласны, кроме, есте-
ственно, того, чтобы досрочно 
выбыть из борьбы за олимпий-
ские медали. Готовы на то, чтобы 
все пойманные на приеме до-
пинга были наказаны, готовы 

предоставить все необходимые 
документы. Главное – отстоять 
право на выступление в Рио. 
Очень надеюсь, что до бойкота 
дело не дойдет ни с одной из сто-
рон конфликта. 

Георгий Бовт
публицист

– Противостояние с Западом идет 
по всему фронту, и спортивный – 
не исключение. Нам выдвинули 
серьезные обвинения, придется 
отбиваться изо всех сил. Но если 
отрешиться от данного скандала, 
то надо признать: в нашем спорте 
слишком много государства. А та-
кое положение в международных 
спортивных кругах не приветству-
ется. Вспомним: за то, что гос-
структуры Индии диктовали волю 
спортсменам, эту страну однажды 
исключали из Международного 
олимпийского движения, индусы 
выступали в Лондоне под белым 
флагом...

Артем Пацев
спортивный юрист

– Новый доклад ВАДА содержит 
лишь рекомендации, не более 
того. И нет в нем никаких дока-
зательств – только голословные 
утверждения. Разве британские 
и американские атлеты не по-
падали в громкие скандалы из-за 
допинга? Но никому в голову не 
приходило обвинять ЦРУ и прави-
тельственные органы. А сейчас 
договорились до участия нашего 
министра спорта в процессе 
обеспечения стимуляторами... 
Этого хватит для судебного иска. 
Поскольку до сей поры наши дей-
ствия сводились к защите, наши 
оппоненты решили отхватить не 
только палец, но и всю руку.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО 

И ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Продолжение темы – на стр. 10

За что обижают наших атлетов?
Скандал недели: с подачи Всемирного антидопингового агентства на российских спортсменов 

ополчились ряд международных спортивных организаций и чиновников. Они грозят 

дисквалификацией Всероссийской федерации легкой атлетики и отстранением нашей команды 

от участия в Олимпиаде-2016 в Рио-де-Жанейро. 

ВОПРОС «ТРУДА»

Пристегнуть ремни: взлетаем!
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На Ачинский НПЗ в рамках реализации инвестиционной программы НК «Роснефть»
доставлено очередное крупнотоннажное оборудование – пропановая колонна для строящейся газофракционирующей секции установки. 

50-метровая колонна весит почти 100 тонн 

Т
ем не менее следует признать, 

что в Японии у власти на-

ходится амбициозный пре-

мьер, который рассчитывает 

установить долгосрочный 

политический режим и во многом 

делает ставку на энергетический 

альянс с Россией. Эксперт Нагой-

ского университета Ван Гуантао 

недавно отметил: «Правительство 

в Токио, как бы это ни было пара-

доксально, одновременно нужда-

ется в диалоге и противостоянии 

с Москвой. С одной стороны, япон-

цы не могут остаться в стороне от 

крестового похода, объявленного 

в прошлом году Бараком Обамой, 

с другой – Россия для них сейчас 

естественный экономический 

партнер, от расположения кото-

рого зависит энергетическая без-

опасность страны. И потому пре-

мьер-министр Синдзо Абэ втайне 

от западных менторов стремится 

сохранить хорошие личные отно-

шения с Владимиром Путиным».

Политика принца Абэ
Абэ необходимо совершить про-

рыв на международной арене, 

ведь в настоящий момент Япония 

находится в очень непростом по-

ложении. Государственный долг 

страны в 2,5 раза превышает ВВП 

и является самым высоким сре-

ди развитых государств. Страна 

так и не смогла преодолеть деф-

ляцию, которая началась в 1990-е 

годы, вошедшие в историю Япо-

нии как «потерянное десятиле-

тие». «В Токио не сумели найти 

достойный ответ на вызовы 

пост экономического роста, та-

кие как снижение рождаемости, 

старение населения и ускоренная 

урбанизация», – отмечает The 

Economist.

Абэ стремится оживить стаг-

нирующую экономику Японии с 

помощью комплекса мер, которые 

эксперты уже окрестили «абэно-

микой». Главным содержанием 

экономической политики пре-

мьера являются искусственная 

девальвация иены путем удво-

ения денежной массы в стране 

и привлечение инвестиций в 

инфраструктурные проекты. 

Многие эксперты уверяют, что 

после природных катаклизмов и 

технологических катастроф, пере-

житых несколько лет назад, вос-

становление экономики страны 

становится национальной идеей, 

которая может вдохновить япон-

цев на мобилизационный рывок, 

аналогичный тому, что они совер-

шили после поражения во Второй 

мировой войне и ядерной бомбар-

дировки Хиросимы и Нагасаки.

Теперь – несколько слов о са-

мом премьере. Потомственный 

политик, дед которого Нобусукэ 

Киси возглавлял японское прави-

тельство в 50-е годы, Абэ получил 

прозвище Принц. В стране у него 

репутация имперского национа-

листа. Ключевой реформой, кото-

рая, судя по всему, обеспечит ему 

место в истории, является вне-

сение поправок в Конституцию, 

которые позволят преобразовать 

силы самообороны Японии в пол-

ноценную армию и избавиться от 

комплекса побежденной нации. 

Еще во время предыдущего 

премьерского срока Абэ японо-

китайские отношения постоянно 

балансировали на грани: он на-

меренно обострял исторические 

противоречия и наносил визиты 

в синтоистский храм Ясукуни, 

посвященный павшим во время 

Второй мировой войны японцам, 

многие из которых считаются 

в Китае военными преступника-

ми. Не отказывается он от этой 

практики и сейчас. В прошлом 

году в одном из интервью Абэ 

заявил, что отношения между 

Японией и Китаем напоминают 

ему отношения, сложившиеся 

между Великобританией и Гер-

манией в преддверии Первой 

мировой войн ы. Фактически Абэ 

занят сейчас созданием в реги-

оне антикитайского альянса, 

курируемого США. Напрямую 

конфликтовать с Пекином Ва-

шингтон не хочет, а вот через 

«ястреба» Абэ – сколько угодно. 

Неслучайно Обама назвал не-

давно спорные острова Сенкаку 

в Восточно-Китайском море «су-

веренной территорией Японии» 

и пообещал защищать их от воз-

можной оккупации с китайской 

стороны.

Политика Абэ, безусловно, 

по душе Соединенным Штатам. 

Ведь больше всего на свете они 

опасаются, что Япония уйдет 

в себя, отказавшись от актив-

ного участия в региональной 

политической игре и замкнув-

шись на собственных пробле-

мах. А такой сценарий, конечно, 

нельзя исключать, принимая во 

внимание популярность в Токио 

изоляционистских идей. «Еще со 

времен революции Мэйдзи, от-

крывшей Японию миру, – пишет 

The Guardian, – в японском обще-

стве существовало мощное тече-

ние изоляционистов, которые 

призывали вернуться к старым 

добрым временам, когда Стра-

на восходящего солнца не име-

ла геополитических амбиций». 

И следует отметить, что слабая, 

безучастная Япония – это ночной 

кошмар не только для Соединен-

ных Штатов, но и для азиатских 

драконов. «Япония нужна нам 

в качестве противовеса китайско-

му влиянию, – отмечал еще в кон-

це нулевых создатель сингапур-

ского чуда Ли Куан Ю. – И если она 

оставит нас на произвол судьбы, 

Поднебесная подомнет под себя 

весь Восточноазиатский регион».

И сейчас, когда под руковод-

ством Абэ Япония отходит от 

послевоенной оборонительной 

доктрины, а японские военные 

корабли становятся аргументом 

в территориальных спорах, кото-

рые Филиппины и Вьетнам ведут 

с КНР в Южно-Китайском море, 

сторонники синоцентричной 

Азии, похоже, вынуждены при-

кусить языки.

«Особая химия»
Тем не менее представители 

японского истеблишмента осоз-

нают, что страна зажата между 

двумя могущественными держа-

вами – Китаем и США, – отноше-

ния между которыми вступают 

в фазу стратегического сопер-

ничества. И неудивительно, что 

японцы не против появления 

в регионе третьего игрока, та-

кого как Россия, и многие из 

них ратуют за сотрудничество с 

Москвой. По словам заместителя 

директора Японского института 

международных исследований 

Юкио Сато, «между Абэ и Пути-

ным существует «особая химия», 

и премьер готов открыть новую 

главу в отношениях с Россией, 

несмотря на наличие проблемы 

северных территорий».

Буквально сразу после по-

беды на выборах в 2012 году 

Абэ заявил, что планирует раз-

решить территориальный спор 

с Россией и подписать мирный 

договор по итогам Второй миро-

вой войны. Его советники про-

возгласили, что давно уже пора 

отбросить издевательский тон 

в диалоге с Моск вой и не нары-

ваться на неприятности. «Поли-

тики не должны зарабатывать 

очки на извечном вопросе о се-

верных территориях, – отмечал 

бывший высокопоставленный 

японский дипломат Казухико 

Того, – ведь таким образом они 

наступают на те же грабли, что 

и глава кабинета министров Таро 

Асо. Через несколько дней после 

переговоров с Путиным, который 

был настроен очень дружелюбно 

и обещал обсудить «все возмож-

ные формулы» урегулирования 

территориального конфликта, 

Асо выступил в парламенте и осу-

дил «незаконную оккупацию се-

верных территорий». Надежды 

дипломатов были похоронены. 

Столь же глупо повели себя и де-

мократы, которые вынудили 

Медведева ужесточить подход 

к проблеме Курил. И если вначале 

он всерьез надеялся разрешить 

территориальные противоречия, 

то затем, столкнувшись с твердо-

лобой позицией нашего руковод-

ства, просто умыл руки».

По мнению многих аналити-

ков, Япония и Россия находятся 

в похожем положении и нужда-

ются друг в друге. Оба государ-

ства не имеют продуманной 

стратегии в Азии. Япония при-

выкла действовать с оглядкой 

на Вашингтон, а Россия по мно-

гим вопросам солидаризирует-

ся с Пекином. И хотя сейчас РФ 

увеличивает дипломатическое 

присутствие в АТР (об этом сви-

детельствует хотя бы география 

визитов), доля нашей страны во 

внешнеторговом обороте госу-

дарств АТЭС пока не столь уж 

значительна. Проблема заклю-

чается в том, что Москва всегда 

была слишком сильно зациклена 

на Евроатлантике, в Азии же не 

хотела вести диалог ни с кем, кро-

ме Китая, обрекая себя на роль 

статиста в ключевом регионе 

мира.

В последние годы, похоже, 

к российской элите приходит по-

нимание, что Восток не должен 

ограничиваться Китаем. Смысл 

нового, восточного проекта 

в том, чтобы привлечь к его реа-

лизации всех ключевых игроков 

АТР и в первую очередь, конечно, 

Японию – главного регионально-

го соперника Китая, способного 

уравновесить его влияние. В То-

кио, в свою очередь, с большим 

интересом относятся к масштаб-

ным инфраструктурным и энер-

гетическим проектам, которые 

Москва планирует осуществить 

в Азии. Да, японские политики 

вынуждены были из солидарно-

сти с другими членами «семерки» 

ввести санкции против России. 

Но следует признать, что судьба 

Украины волнует японцев на-

много меньше, чем начавшееся 

год назад сближение с Москвой. 

И они вряд ли свернут с намечен-

ного пути: слишком пугающей 

выглядит для них перспектива 

формирования российско-китай-

ского альянса.

К тому же в сотрудничестве 

с Россией заинтересованы япон-

ские деловые круги. Бывший за-

меститель министра финансов 

Японии Масахиро Каваи заявил 

в прошлом году на Токийском 

форуме: «Нам хотелось бы ве-

рить в намерение Путина по-

настоящему взяться за развитие 

российского Дальнего Востока, 

используя при этом возможно-

сти соседей по Северо-Восточной 

Азии, включая Японию. Россия 

очень привлекательна для япон-

ского бизнеса».

В этом смысле показателен 

опыт Южной Кореи, которая 

еще в 2013 году стала российским 

«партнером по модернизации». 

Формула сотрудничества звучала 

примерно так: мы вам – фунда-

ментальные научные разработки, 

вы нам – их коммерциализацию. 

Прорыв в отношениях с Сеулом 

тогда стал возможен благода-

ря южнокорейскому лидеру Ли 

Мён Баку – первому в истории 

страны представителю делового 

мира, оказавшемуся в президент-

ском кресле. Большая часть его 

карьеры была связана с работой 

в крупнейшей южнокорейской 

корпорации Hyundai. И во внеш-

ней политике в первую очередь он 

проводил прагматичную линию.

Эксперты отмечают, что япон-

цы могут перенять такой прагма-

тичный подход и главным прио-

ритетом в отношениях с Россией 

сделать не борьбу за «северные 

территории», а совместные 

проекты в области энергетики 

и автомобилестроения (произ-

водство японских машин на тер-

ритории России).

Конечно, ключевой сферой 

сот рудничества является энер-

гетика. Японские компании 

Mitsubishi и Mitsui уже сейчас 

участвуют в разработке газовых 

месторождений Сахалина. Одна-

ко после аварии на атомной элек-

тростанции «Фукусима» Страна 

восходящего солнца столкнулась 

с настоящим энергетическим 

голодом (Япония практически 

отказалась от использования 

атомной энергии), преодолеть 

который можно, лишь нарастив 

поставки СПГ. Японские компа-

нии – импортеры газа (такие, на-

пример, как TEPСO и Tokyo Gas) 

прекрасно понимают, что Россия 

является для них оптимальным 

поставщиком хотя бы в силу бли-

зости рынков сбыта.

По словам некоторых экспер-

тов, крупные импортеры нефти 

и газа, такие как Япония и Южная 

Корея, вполне могут конкуриро-

вать с КНР за российское сырье, 

а инвесторы из Токио и Сеула – 

уменьшить зависимость России 

от китайского капитала, пред-

ложив свои услуги в освоении 

природных ресурсов Восточной 

Сибири и Дальнего Востока. Не 

исключено даже, что со време-

нем они превратятся в ключевых 

энергетических партнеров Рос-

сии в Северо-Восточной Азии. 

«Мы могли бы занять в Азии ту 

же нишу, – говорят они, – которую 

в Европе занимает Германия».

Представители японского 

истеблишмента убеждены, что 

прагматичный диалог с Москвой 

может стать своеобразным про-

рывом в политике Абэ и, если 

накануне встречи «большой 

семерки» в японском заповед-

нике Исэ-Сима состоится визит 

Путина в Токио, Японии удастся 

выстроить особые отношения 

с Россией.

«Я считаю, что визит прези-

дента России, безусловно, ста-

нет значительной и, надеемся, 

исторической вехой в развитии 

отношений между нашими стра-

нами, – заявил Сечин в своем 

выступлении на конференции 

«Энергомост «Россия – Япо-

ния». – Он позволит создать ус-

ловия и платформу, чтобы мы по-

истине стали стратегическими 

партнерами и воспользовались 

Энергомост из России в Страну восходящего солнца
«Роснефть» призывает японские компании вкладывать деньги в прибыльные проекты

•СОТРУДНИЧЕСТВО•

На прошлой неделе в Токио состоялась международная кон-

ференция «Энергомост «Россия – Япония», участие в которой 

приняли представители деловой элиты двух стран. С ключевым 

докладом на мероприятии выступил глава «Роснефти» Игорь 

Сечин, обратившийся к японским компаниям с предложением 

об участии в проектах по всей технологической цепочке: в до-

быче, инфраструктуре, переработке и транспортировке углево-

дородов. Безусловно, в своем стремлении быть «святее папы 

римского» и строго придерживаться санкционной политики 

японцы упускают очевидные выгоды, которые Страна восхо-

дящего солнца может получить на российском рынке углеводо-

родов. К сожалению, как отметил Сечин, японские корпорации 

предпочитают вкладывать средства в убыточные проекты в Ка-

наде и США, вместо того чтобы выстраивать взаимовыгодные 

отношения с российскими партнерами.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

«Визит президента России в Японию позволит создать 
условия и платформу, чтобы мы поистине стали 
стратегическими партнерами и воспользовались 
экономико-географическими преимуществами, а также 
многолетними отношениями доверия»
Игорь Сечин, глава «Роснефти»
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3,2 МВт составляет общая мощность газодизельной электростанции (ГДЭС)
на Юрубчено-Тохомском месторождении, которую ввела в эксплуатацию «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания», дочернее 

общество НК «Роснефть». Запуск ГДЭС позволит обеспечить новые объекты нефтедобычи собственной электроэнергией

экономико-географическими 

преимуществами, а также много-

летними отношениями доверия, 

которые, несмотря на ряд поли-

тических дискуссий, все равно 

связывают наши страны и наши 

народы».

Конечно, для РФ торговые 

и внешнеполитические связи 

с Китаем играют важную роль, 

однако при этом страна была бы 

заинтересована в сохранении 

баланса сил в Восточной Азии. 

И поэтому для нее так важны 

контакты с Токио. Причем, в от-

личие от японцев, которые могут 

открыто ссориться с КНР, Мос-

ква ведет куда более тонкую 

и сложную игру, которую экспер-

ты окрестили «многовекторной 

восточноазиатской политикой». 

К энергетическому 
альянсу?
В прошлом году на экономиче-

ском форуме в Санкт-Петербурге 

старший комментатор NHK Japan 

Broadcasting Corporation Итие 

Исикава заявил: «Поворот России 

к Востоку продолжается. И один 

из самых интересных рынков для 

нее – Япония. Я надеюсь, что 

сот рудничество между Россией 

и Японией будет развиваться как 

в нефтяной, так и в газовой об-

ласти».

Япония – крупнейший импор-

тер российского сжиженного 

газа. По данным Sakhalin Energy 

(оператора проекта «Сахалин-2», 

в рамках которого работает един-

ственный на сегодняшний день 

в России завод по сжижению 

газа), в 2014 году компания про-

извела 10,8 млн тонн СПГ. И 80% 

этих объемов закупила Япония. 

Цены на спотовом рынке СПГ 

в Японии остаются на рекордном 

уровне. И в первую очередь это 

связано с приостановкой работы 

атомных реакторов. Причем, по 

мнению экспертов, даже после 

частичного их запуска (если он 

все-таки состоится) АЭС будут 

выдавать уже не 30, а около 10% 

энергии, необходимой для япон-

ской экономики. Если японцы так 

и не откроют атомные станции, 

в ближайшее время им потребу-

ется не менее 70 млрд кубометров 

газа в год. Вопрос: откуда полу-

чить такие объемы голубого топ-

лива?

Какое-то время ставка де-

лалась на американский СПГ: 

японцы вкладывали средства 

в развитие американских заво-

дов по сжижению газа, ориен-

тированных на Страну восходя-

щего солнца. Однако ни у кого 

нет уверенности в том, что Сое-

диненные Штаты согласятся на 

масштабный экспорт газа. Пока 

они лишь кормят Токио обеща-

ниями, и японцы вынуждены за-

думываться о наращивании рос-

сийских поставок. Тем более что 

совсем недавно было получено 

заключение экспертов: извлека-

емых объемов газа на Сахалине 

вполне хватит для обеспечения 

потребностей Японии.

Суммарные запасы газа конти-

нентальной части востока России 

составляют 8,7 трлн кубометров, 

а ресурсный потенциал – свыше 

33 трлн кубометров. «Это озна-

чает, что экспортный потенци-

ал из России в АТР можно оце-

нить в 300 и более миллиардов 

кубомет ров газа в год, – отметил 

Игорь Сечин, выступая в Токио.  – 

Мы готовы обеспечить все пот-

ребности Японии в газе за счет 

наших ресурсов. Это потребует 

соответствующей инфраструк-

туры, вложений в добычу газа».

На данный момент основ-

ные поставки СПГ в Японию 

осуществ ляются с проекта «Са-

халин-2». При этом «Роснефть», 

по словам Сечина, предлагает 

японским компаниям принять 

участие еще в одном проекте по 

строительству завода по сжи-

жению газа на Дальнем Восто-

ке. «Проект находится в стадии 

активного обсуждения, актив-

ной проработки с нашими япон-

скими партнерами», – отметил 

глава «Роснефти». Реализовав 

этот проект, российская сторона 

фактически сможет закрыть де-

фицит газа в Стране восходяще-

го солнца. (Еще раз повторимся: 

небольшое транспортное плечо 

делает российские поставки СПГ 

в Японию весьма привлекатель-

ными для обеих сторон.)

Однако совместные энергети-

ческие проекты России и Японии 

не должны ограничиваться лишь 

поставками газа. Именно об этом 

и говорил Игорь Сечин в Токио. 

Именно поэтому так важно по-

нять ключевые предложения, 

с которыми он обратился к япон-

ским партнерам, – предложения, 

которые, по сути, могут стать ос-

новой для долгосрочного стра-

тегического альянса двух стран. 

Сечин отметил, что перегово-

ры на тему энергетического сот-

рудничества ведутся уже давно, 

но полученный результат весьма 

скромен. «Мы все еще на стадии 

обсуждения. Между тем колле-

ги из Китая и Индии уже входят 

в предлагаемые нами проекты», – 

заявил глава «Роснефти». Сечин 

также обратил внимание, что, 

несмотря ни на какие санкции, 

«Роснефть» продолжает работать 

с американскими и европейски-

ми компаниями. «Ни один из 

наших проектов не попал под 

санкционные ограничения, – по-

яснил он. – Такое впечатление, 

что японские компании сами на 

себя санкции накладывают, и в 

этом проблема, хотя потенциал 

сотрудничества действительно 

огромный».

Глава «Роснефти» выразил 

удивление по поводу того, что 

японские корпорации активно 

участвуют в убыточных энерге-

тических проектах в удаленных 

частях мира, однако при этом 

никак не решаются на участие 

в российских проектах, которые 

генерируют прибыль на уровне 

возвратности инвестиций до 

16%. «Насколько мы знаем, за 

последние три года японским 

фирмам приш лось списать 

в убытки около 600 млрд иен 

(порядка 6 млрд долларов) из-

за неудачных вложений в про-

екты трудноизвлекаемой нефти 

и газа в США и Канаде, а также 

в нефтяные активы в Северном 

море. И это за период, когда цены 

на нефть были высокими!» – от-

метил Игорь Сечин.

Россия является для Японии 

естественным инвестицион-

ным партнером, однако до сих 

пор активность японских ком-

паний в российском нефтегазо-

вом секторе не столь велика. На 

данный момент 83% импорта 

нефти в стране приходится на 

Персидский залив. «Выглядит 

странным, что японские компа-

нии так мало внимания уделяют 

своему ближайшему соседу – Рос-

сии: есть только два действую-

щих парт нерских проекта – «Са-

халин-1» и «Сахалин-2», – заявил 

Сечин. – При этом в США и Канаде 

японские компании участвуют 

в 19 проектах по разработке край-

не капиталоемких залежей – не-

фтяных песков и сланцевой неф-

ти с достаточно сомнительными 

перспективами получения прав 

на экспорт нефти».

Сечин напомнил также о сло-

вах Кеничи Омае, выдающегося 

японского стратега и гуру бизнес-

менеджмента, который в одной 

из своих книг предупреждал об 

опасности «продолжительного 

медленного роста», своего рода 

мягкой экономической стагна-

ции. Омае писал, что такая стаг-

нация «существенно расширяет 

поле для ошибок в управленче-

ских решениях, усугубляет их 

последствия и сужает временной 

коридор для их исправления». 

В качестве одного из решений 

он предлагал международную 

экспансию, проникновение на 

иностранные рынки.

Вне всяких сомнений важней-

шим направлением такой экспан-

сии и серьезным импульсом для 

развития Японии может стать 

сотрудничество с Россией. «При-

родные богатства России, геогра-

фическая близость стран создает 

такую возможность – в первую 

очередь за счет расширения вза-

имодействия в энергетике, воз-

ведения «опорных конструкций» 

будущего энергомоста Россия – 

Япония», – отметил Сечин в своем 

выступлении.

Предложения «Роснефти»
Перспективы взаимовыгод-

ного сотрудничества велики. 

Только за первые восемь меся-

цев 2015 года экспорт нефти из 

России в Японию увеличился 

на 20% в сравнении с аналогич-

ным периодом 2014-го. При этом 

«Роснефть» предлагает японским 

компаниям существенно расши-

рить взаимодействие, сформиро-

вав интегральные партнерства по 

всей производственной и техно-

логической цепочке. Сечин при-

знал, что понимает «специфику 

национального японского ха-

рактера, который требует долго-

го предварительного изучения 

ситуации». «Я надеюсь, что мы 

достаточно долго уже изучали 

друг друга. Наши предложения 

сделаны, и они являются подчас 

исключительными для японских 

компаний, – отметил он. – Мы 

надеемся, что этап обсуждения 

пройдет, и мы приступим к эта-

пу реализации. Нужно создавать 

вертикально интегрированные 

цепочки, где все партнеры будут 

понимать свою роль, эффектив-

ность инвестиций и все будет 

транспарентно».

По мнению Сечина, строи-

тельство энергомоста между 

странами должно включать не 

только электросети, но и «широ-

кий канал обмена, основанный 

на первичных поставках энерго-

ресурсов. Это поставки нефти, 

нефтепродуктов, СПГ, других 

энергоресурсов, встречные по-

ставки машин и оборудования 

и даже обмен активами». Нали-

чие такого рода моста предпо-

лагает серьезную взаимозави-

симость энергетических систем 

и экономик обеих стран, то есть 

по факту формирует условия 

стратегического партнерства 

двух государств.

По итогам 2015 года «Рос-

нефть» планирует увеличить по-

ставки нефти в Японию на 30% – 

до 4,2 млн тонн. В качестве яркого 

примера проектов с обширным 

партнерским потенциалом Се-

чин привел совместную разра-

ботку шельфа острова Сахалин, 

проект Восточной нефтехими-

ческой компании и развитие 

судостроительного комплекса 

«Звезда». Кроме того, «Роснефть» 

предложила японским партне-

рам проекты добычи с общим 

объемом запасов 6 млрд баррелей 

и ресурсной базой в 100 млрд бар-

релей нефтяного эквивалента.

«Хочу подчеркнуть, – заявил 

Сечин, – что сегодня мы выносим 

на обсуждение спектр проектов, 

существенно расширяющий 

наши традиционные предло-

жения. Он включает в себя, на-

пример, проекты на шельфе 

острова Сахалин, недалеко от 

месторождений проекта «Саха-

лин-1», – участки Астрахановское 

море – Некрасовский, Кайганско-

Васюканское море, Дерюгинский 

с доказанными запасами по 

нефти в 40,2 млн тонн и по газу 

в 44 млрд кубометров и суммар-

ным ресурсным потенциалом 

по нефти и конденсату в 231 млн 

тонн и по газу в 21 млрд кубоме-

тров. Мы предлагаем вхождение 

в капитал перспективных и дей-

ствующих месторождений Вос-

точной Сибири и Дальнего Восто-

ка, в частности Верхнечонского, 

Среднеботуобинского, Тагуль-

ского, Русского и других, расши-

рение добычи на которых стоит 

в ближайших планах компании 

и превысит 30 млн тонн нефти 

и 16 млрд кубометров газа в год». 

«Наше предложение включает 

и особые проекты, в частности 

расширение добычи на действу-

ющих месторождениях за счет 

применения методов увеличения 

нефтеотдачи пласта и разработку 

газовых месторождений (Харам-

пур, Кынско-Часельское, Русско-

Реченское) и перспективного 

газового проекта Печора-СПГ», – 

добавил глава «Роснефти».

По мнению Сечина, двигаться 

в направлении стратегического 

партнерства необходимо энер-

гично. Он подчеркнул, что все 

проекты, предлагаемые «Рос-

нефтью», обладают уникальны-

ми особенностями: находятся 

в проработанном фискальном 

поле и по этому параметру яв-

ляются абсолютно конкуренто-

способными на мировом рынке; 

предлагаются на стандартизи-

рованных и апробированных ус-

ловиях по вхождению в капитал, 

то есть не требуют никакой спе-

циальной проработки на поли-

тическом и административном 

уровне; могут сопровождаться 

уникальными сопутствующими 

бизнес-предложениями».

Безусловно, в Токио может 

вызвать интерес предложение 

о вхождении японских судо-

строительных компаний в про-

ект верфи «Звезда». Тем более 

что в последнее десятилетие 

японские корабелы, несмотря 

на традиционную сдержанность 

в плане зарубежной экспансии, 

достаточно активно инвестиро-

вали в верфи в Китае, Вьетнаме, 

Бразилии, на Филиппинах. Такие 

компании, как Mitsui Engineering 

& Shipbuilding, Sumitomo Heavy 

Industries, Kawasaki Shipbuilding, 

а также производители судового 

оборудования, войдя в россий-

ские судостроительные проекты, 

в дальнейшем смогут участво-

вать в освоении ресурсов кон-

тинентального шельфа, в том 

числе и арктического, на правах 

одного из основных технологи-

ческих партнеров – поставщиков 

судов и морской техники. И для 

них это фантастическая, очень 

интересная перспектива.

По мнению Сечина, сегодняш-

няя ситуация в российском граж-

данском судостроении во многом 

напоминает ситуацию, сложив-

шуюся в Бразилии 15 лет назад, 

когда освоение бразильского 

шельфа только начиналось. Глава 

«Роснефти» напомнил, что верфь 

«Звезда» будет специализировать-

ся на строительстве свыше 150 ви-

дов судов обслуживающего флота 

и сложной морской техники для 

шельфовых проектов. Возмож-

ный портфель заказов для этого 

комплекса до 2030 года составит 

порядка 1,4 тысячи единиц судов 

различного назначения.

Игорь Сечин предложил так-

же японским компаниям рассмо-

треть идею о совместной работе 

в области бункеровки топлива 

и призвал их подумать над воз-

можностями поставок оборудо-

вания для Восточного нефтехи-

мического комплекса (ВНХК). 

По его словам, сейчас Япония 

импортирует порядка 25–30 млн 

тонн нефтепродуктов в год для 

дальнейшей переработки. «На-

сколько я понимаю, планов по 

расширению этих объемов Япо-

ния пока не рассматривает, – зая-

вил Сечин. – Тем не менее мы при-

зываем наших коллег подумать 

об имеющихся возможностях. 

В частности, они связаны с ВНХК 

– крупным инвестиционным про-

ектом «Роснефти» на Дальнем 

Востоке РФ по строительству 

нефтеперерабатывающего и не-

фтехимического комплекса. Это 

и возможности поставок оборудо-

вания, и вопрос о разумном раз-

делении труда и специализации 

в рамках развития нефтехими-

ческого нап равления». «Сегодня 

восток России, – добавил глава 

«Роснефти», – является с точки 

зрения теории мирового пред-

приятия одним из лучших мест, 

по крайней мере в области неф-

тепереработки и нефтехимии. 

Здесь есть и сырье, и дешевая 

и квалифицированная рабочая 

сила, рядом – крупные дефицит-

ные рынки России и стран АТР. 

Плюс рекреационные возмож-

ности российских территорий».

В целом Сечин отметил, что 

возможности технологической 

кооперации с японскими парт-

нерами очень велики, ведь они 

могут стать приоритетными 

поставщиками материально-

технических ресурсов в рамках 

инвестиционной программы 

«Роснефти». «Общий объем мате-

риально-технических ресурсов, 

работ и услуг, закупаемых компа-

нией в 2015 году, составит не ме-

нее 24,3 млрд долларов, – отметил 

он. – Утвержденный бизнес-план 

до 2017 года и план на 2018 год 

предполагают увеличение сум-

марных закупок до 25–26 млрд 

долларов в год».

Глава «Роснефти» напомнил, 

что российскими и японскими 

компаниями еще с 90-х годов 

прошлого века прорабатыва-

ются различные варианты по-

ставок электроэнергии из Рос-

сии на остров Хоккайдо. Сечин 

предложил реализовать проект 

по поставкам электроэнергии 

с острова Сахалин по подземно-

му кабелю объемом до 20 млрд 

кВт•ч. «Мне кажется, в долго-

срочную повестку дня можно 

поставить также вопрос о куда 

более амбициозном проекте, – 

добавил он, – поставках электро-

энергии с российского Дальнего 

Востока на индустриально раз-

витый и наиболее населенный 

остров Хонсю». Такие поставки 

позволят повысить энергети-

ческую безопасность японских 

островов и снизить ее стоимость 

для конечного потребителя.

Руководствуясь идеей о ди-

версификации основных торго-

вых связей, «Роснефть» активно 

расширяет добывающие активы 

и транспортную инфраструкту-

ру в Сибири и на Дальнем Вос-

токе России. По словам Сечина, 

поставки нефти из России в АТР 

выросли за период 2005–2014 го-

дов на 47,4 млн тонн. В 2014 году 

в Китай было поставлено 30 млн 

тонн, в Японию – 11,7 млн тонн, 

в Южную Корею – 10,1 млн тонн. 

Потенциал наращивания экспор-

та российской нефти в страны 

АТР глава «Роснефти» оценивает 

в 80 млн тонн к 2020 году. Боль-

шая часть поставок придется на 

Китай, но компания хотела бы 

увеличивать поставки энергоно-

сителей и в другие страны АТР – 

в первую очередь в Японию. «Как 

говорят у вас в Японии, «непосе-

янное зерно не взойдет». Чтобы 

получить мощную экономиче-

скую отдачу в будущем, начи-

нать работать над совместными 

проек тами надо уже сейчас», – 

резюмировал Игорь Сечин.

Есть надежда, что японские 

деловые круги услышали главу 

«Роснефти» и не упустят свой 

шанс. Компании из Страны вос-

ходящего солнца могли бы стать 

ключевыми технологическими 

партнерами России, что позво-

лило бы японцам утолить энер-

гетический голод, начавшийся 

в стране с трагедией на «Фуку-

симе», создало бы основу для 

экономического прорыва и спо-

собствовало бы установлению 

особых отношений между Токио 

и Москвой. Т

в 80 млн 
тонн оценивает глава «Роснефти» 
потенциал наращивания экспорта 
российской нефти в страны АТР
к 2020 году

Месторождения шельфа острова 

Сахалин и судостроительный 

комплекс «Звезда» – 

перспективные проекты, 

которые представляют большой 

интерес для инвесторов из 

Страны восходящего солнца.
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Взимать на границе специальный сбор
с мигрантов из стран СНГ предлагается в законопроекте, 

который внесен в Госдуму

Следствие предъявило обвинение 
студентке МГУ Александре Ивановой (до смены имени ее звали Варвара Караулова) 

в попытке участия в деятельности террористической организации ИГИЛ

А КАК У НИХ?

За что же мстят Дарье Донцовой? 

А за то, что именно по иску о пи-

ратском размещении ее книг 

rutracker.org и был закрыт. Так 

их, пиратов? Но в праведной 

борьбе крайними, как всегда, 

оказались вполне порядочные 

пользователи. Ведь как было? 

Хочешь послушать Шаляпина, 

ищешь редкую арию в исполне-

нии великого певца? Зайди на 

«Рутрекер». Ладно, Шаляпина 

можно взять и в другом месте, 

правда, с ходу не скажу где (для 

этого есть поиск «Гугла», уж он-то 

скажет обязательно – Сеть вели-

ка). Но вот либретто старинных 

фильмов 1912–1918 годов? Вам не 

нужно, а кому-то еще как... 

Люди с помощью интернета и 

специальных программ, установ-

ленных на своих компьютерах, 

одалживают друг другу книги, 

фильмы, записи старых спекта-

клей, футбольных матчей, доку-

ментальных альманахов – ска-

жем, «Беседы о русской культуре» 

Лотмана или «Очевидное – неве-

роятное» с Капицей или даже еще 

с Мигдалом, уникальные лекции, 

прочитанные приезжими свети-

лами науки там-то и тогда-то, об-

учающие аудиопрограммы – ну 

захотелось вам выучить порту-

гальский и слушаете вы с наслаж-

дением оригинальную речь… Что 

это? Прежде всего интеллекту-

альная свобода! Нет ничего не-

возможного, и не нужно никуда 

ходить, никого просить, ждать… 

И, замечу, что, пока не доказано 

противное, одалживают они друг 

другу свое собственное, то есть то, 

за что уже плачено, не краденое, 

имея на это полное право, – что бы 

там ни думали правообладатели. 

Или у нас уже и презумпцию не-

виновности отменили?

Помню, как сидели мы с подру-

гой десять лет назад на Рождество 

в баварской деревушке Теннелоэ 

и ностальгировали о юности. Мне 

вдруг позарез захотелось посмо-

треть «Станционного смотрите-

ля», а Карен – «Искателей при-

ключений» с Аленом Делоном. Я 

вспомнила задрипанный кино-

театр повторного фильма в Уфе, 

как мы стояли в сорокаградусный 

мороз на улице и, хватая случай-

ных прохожих, умоляли их пойти 

в кино. Механик поставил нам 

ультиматум: трем школьницам 

(мороз, занятия отменили!) кино 

крутить не будет... И вот тут-то, в 

разгар воспоминаний, является 

наш друг из соседней комнаты и, 

сияя глазами, спрашивает: «Что 

сначала посмотрим – «Станци-

онного» или «Искателей»?» Вот 

она, цивилизация! Вот оно, сча-

стье! Тогда же мне, дремучему 

человеку, объяснили, что такое 

торрент, как работает механизм 

раздачи. У нас-то в России небось 

такого нет, непатриотично вы-

сказываюсь я. Если где-то есть, 

то значит, есть везде, отвечают 

мне, и в этих словах послышалась 

высшая мудрость.

И сколько раз потом я слыша-

ла этот птичий язык в разговоре 

сына с друзьями – «угнали акка-

унт», «забанили», «почистить кэш 

и куки», «перезалить торрент-

файл», «хочет лычку»… Даже и 

не спрашивала, о чем это. А вот 

теперь получается, немецкий 

друг Юрген стал неправ: из Рос-

сии «Рутрекер» станет недосту-

пен, а всюду по миру останется. 

Получается, это нас, россиян, 

Мосгорсуд – «самый справедли-

вый суд в мире», лишил возмож-

ностей пользоваться достижени-

ями цивилизации. Кому-то вдруг 

померещилось, что спрос на де-

тективы такой-то и фантастику 

такого-то упал лишь потому, 

что мы, любители халявы, их в 

электронном виде якобы чита-

ем и даем почитать другим, а в 

магазинах не покупаем! 

Все правильно: в магазинах 

люди покупают лишь то, что хо-

тят иметь дома: перечитывать, 

перелистывать, разглядывать и 

даже гладить лощеные страницы 

и вдыхать аромат типографской 

краски. Покупают нетленное, 

пусть даже читаное-перечитаное, 

знакомое наизусть. А эти, похо-

жие на непропеченные блины, 

книжки в мягких неопрятных об-

ложках предназначены совсем 

для другой публики, а вовсе не 

той, что рыскала в «Рутрекере». 

А теперь нас этой возможности 

лишили. Перекрыли доступ ко 

всему, к чему стремится душа. 

Так вот, на мой взгляд, блокиров-

ка «Рутрекера» – это сознатель-

ное лишение нас естественного 

права свободно обмениваться 

информацией, лукаво прикры-

тое заботой об авторских правах 

коммерческих авторов. 

Впрочем, их праздник будет 

кратким, зато осадок в народе 

останется надолго. А против 

любого молота найдется своя 

наковальня – в том смысле, что 

против любой блокировки всег-

да придумают обходные пути. 

Конечно, для того чтобы по ним 

ходить, нужно стать более про-

двинутым юзером, и пока это не 

всем под силу. Но тут уж все за-

висит от силы желания. В конце 

концов, на то и есть Сеть, чтобы 

задать там правильный вопрос. 

Короче, все эти высочайшие 

запретительства на пользование 

сетевыми благами напоминают 

злободневный сюжет, когда кто-

то бессовестный и ушлый вдруг 

устанавливает на дороге шлагба-

ум и вынуждает людей платить за 

общую еще вчера дорогу. А пред-

ставьте, если все станут с  легко-

стью преграду перелетать? Сейчас 

в Европе или, скажем, в Арабских 

Эмиратах популярность набира-

ют легкие авто, которые транс-

формируются в вертолеты как 

раз для того, чтобы перелетать 

пробки и спрямлять обходные 

пути. Цена, кстати, с ног не сби-

вает: порядка 7 тысяч евро. 

А в Сети эта цифра и вовсе об-

нуляется. Поморщил лоб – и ты 

уже летишь! Потому что – не бу-

дем забывать – XXI век на дворе, 

и летать можно куда хотим, чи-

тать чего хотим и когда хотим. 

Особенно в виртуальном про-

странстве. Глупцы те, что думают 

иначе. Т

Нет, ребята, «Рутрекер» – это навсегда

Что касается подарков, то в за-
рубежном футболе они также 
присутствуют. С той лишь раз-
ницей, что преподносятся не 
всесильным хозяином, а частной 
компанией-спонсором, которая 
делает это прежде всего с рас-
четом на рекламный эффект. Так, 
автоконцерн «Ауди» регулярно 
дарит новенькие авто звездам 
«Реала», «Барселоны» и «Бава-
рии» – по логике компании, тыся-
чи болельщиков захотят обзаве-
стись машиной, на которой ездит 
их футбольный кумир. Подобным 
образом «Опель» сажает за руль 

своих авто игроков дортмунд-
ской «Боруссии», а футболисты 
«Вольфсбурга» имеют в своем 
распоряжении весь модельный 
ряд «Фольксвагена».

У нас цивилизованные формы 
взаимодействия клубов со спон-
сорами только зарождаются, 
и подобная акция имела место 
лишь раз: в 2013 году «Ауди» по-
дарил Q7 лидерам питерского 
«Зенита» – Вячеславу Малафе-
еву, Акселю Витселю, Данни, 
Роману Широкову, Александру 
Кержакову, Сергею Семаку и тре-
неру Лучано Спаллетти.

В воскресенье, 15 ноября, мир, 
а точнее, самая разумная его часть, 
отметит День вторичной перера-
ботки. Россия пока чужая на этом 
празднике жизни. В нашей стране 
в лучшем случае перерабатыва-
ется около 10% твердых бытовых 
отходов. Остальное складируется 
на полигонах или закапывается. С 
экономической точки зрения так 
проще и дешевле, с экологической 
– чистой воды преступление про-
тив будущих поколений.

А что у них? В настоящее вре-
мя в Европе перерабатывается 
50–80% стекла, пластика и бу-
маги. А что у нас? Не сортируются 
и не перерабатываются даже 
опасные отходы (батарейки, 
люминесцентные и энергосбере-
гающие лампы). С помпой старто-
вавшие в свое время проекты по 
раздельному сбору мусора тихо 
сползли на нет. В столице горо-
жане довольно быстро заметили, 
что содержимое соответствую-
щих контейнеров по утрам по-
падает в утробу самого обычного 
мусоровоза и вместе с несорти-
рованными твердыми бытовыми 
отходами, как и прежде, следует 
на полигон. Почему? Да потому 
что так выгоднее нашим коммер-
сантам. Во всем цивилизован-
ном мире захоронение – самый 
дорогой способ утилизации мусо-
ра, а в России, наоборот, самый 
дешевый.

В результате вокруг каждо-
го мегаполиса в нашей стране 
растут все новые и новые терри-
коны отходов. Их высота измеря-
ется десятками метров. Драма-
тичная «геологическая» ситуация 
сложилась в Подмосковье. 
Ежегодно Москва генерирует 
5,5 млн тонн мусора. И если пере-
работка находится в зачаточном 
состоянии, то его нужно куда-то 
вывозить. Куда? Разумеется, на 
один из 70 полигонов твердых 
бытовых отходов. Каждый из них 
– это экологическая катастрофа 
районного масштаба, все вместе 
они сильнейшая головная боль 
для всего столичного региона. 
Кстати, именно в Московской об-
ласти расположен крупнейший в 
России и всей Восточной Европе 
полигон ТБО «Тимохово».

Впрочем, не нужно строить 
иллюзий – глубинке мусорная 
проблематика знакома ничуть не 
меньше, чем столицам. Более то-
го! Если в окрестностях крупных 
городов отходы свозят пусть и на 
нещадно критикуемые, но хоть 
сколько-нибудь подготовленные 
полигоны, то там порой вообще 
сбрасывают их где придется. По 
оценкам экспертов, в настоящее 

время в России скопилось более 
30 млрд тонн неутилизированных 
отходов. Чудовищная цифра! Если 
не остановиться прямо сейчас, то 
совсем скоро мы окажемся за-
живо погребенными под горами 
мусора.

Большие надежды в этом 
смысле возлагались на мусорос-
жигательные заводы. Но на по-
верку вреда от них оказалось ни-
чуть не меньше, чем пользы. Да, 
в огне сгорают «объемы» мусора, 
снижая нагрузку на полигоны, да, 
такие заводы могут вырабаты-
вать электроэнергию и тепло, но 
при этом их выбросы в атмосферу 
очень вредны. Такого рода пред-
приятия, особенно построенные 
еще в прошлом веке, выбрасыва-
ют в атмосферу опаснейшее ток-
сичное вещество – диоксин.

Выходит, тупик, выхода нет? Не 
совсем так. Пожалуй, практика 
раздельного сбора мусора на 
наших просторах действительно 
не приживется, а вот у мусорос-
жигательных заводов еще есть 
потенциал для дальнейшего эво-
люционного развития. Прекрас-
ный тому пример – Япония. Это 
государство с самым большим 
количеством мусоросжигатель-
ных заводов в мире (в Стране 
восходящего солнца физически 
нет площадей для полигонов 

ТБО). Предприятия последнего 
поколения (строятся с 2009 го-
да) уничтожают мусор по самым 
новейшим технологиям, экологи-
чески безопасны и, кроме того, 
вырабатывают электроэнергию. 
Существуют планы построить в 
ближайшее десятилетие 50 таких 
заводов и в России. Естественно, 
по японской лицензии. А в пер-
спективе каждое предприятие 
должно обслуживать город с на-
селением от 200 тысяч человек 
(таковых в нашей стране больше 
сотни).

Если этим планам суждено 
будет сбыться, то мусорные горы 
вокруг российских мегаполисов 
из головной боли быстро превра-
тятся в неиссякаемый источник 
энергии. Месторождения нефти 
и газа когда-нибудь все равно 
истощатся, а мусорить люди не 
перестанут никогда. Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Газ кончится, а мусор – никогда!

Р
я д фу тбольных к лубов 

в российской глубинке ба-

лансирует сегодня на грани 

расформирования, но для 

«Терека» кризиса не суще-

ствует. Что продемонстрировал 

Рамзан Кадыров, подарив геро-

ям матча Адилсону и Мбенгу по 

Toyota Camry, а также выплатив 

всей команде тройные преми-

альные. Сенегалец Мбенг за ве-

сеннюю победу над «Спартаком» 

был пожалован автомобилем 

Toyota Corolla. Ту машину Мбенг 

продал, а деньги отправил в Се-

негал жителям своего родного 

города – им, говорит, живется не-

сладко. Похоже, земляки Мбенга 

и сейчас не останутся внакладе, 

ведь водительские права афри-

канец в России пока так и не 

справил.

Практика раздачи авто с бар-

ского плеча укоренилась в «Тере-

ке» давно. Еще в 2009-м форвард 

Андрей Федьков получил Land 

Cruiser, а бразилец Клебер – Land 

Rover. Последний попросил сразу 

же обменять машину на налич-

ные. И получил взамен около 

130 тысяч долларов.

Тому, что порой почетный пре-

зидент клуба (широкая душа!) 

без лишних церемоний дарит 

валюту пачками, поражался еще 

бельгиец Джонатан Лежар: «Он 

часто заходит в раздевалку по-

сле победы и в три раза повышает 

премиальные. Или может выдать 

по 75 тысяч евро наличными 

в конвертах». Самому Лежару 

в качестве подарка досталось 

проживание в бывшей резиден-

ции президента Чечни. «Я живу 

в настоящем дворце площадью 

550 квадратных метров, где есть 

даже большой сад для моей со-

баки», – рассказывал он, не веря 

своему счастью.

Изумлялся порядками в фут-

больной Чечне и болгарин Бла-

го Георгиев. «Ни в Испании, ни 

в Германии – нигде подобного не 

происходит. Даже не думал, что 

президенты клубов способны на 

такое», – поведал болгарин. Евро-

пейский менталитет, впрочем, 

не помешал ему принять Toyota 

Land Cruiser, Hummer и швейцар-

ские часы за 100 тысяч евро. То 

же самое касается экс-тренера 

«Терека» Станислава Черчесова, 

который долго жил в Австрии 

и не привык к задушевным дарам. 

Кадыров же на день рождения 

вручил ему Mercedes. «Я спро-

сил: «Что это?» Честно говоря, 

было неловко принимать такой 

подарок», – признался Черчесов. 

Но, видимо, не принимать было 

бы еще более неловко...

Среди других подарков чечен-

ского руководителя – драгоцен-

ности бразильским легионерам: 

сережки с бриллиантами Анто-

нио Феррейре и эксклюзивные 

бутсы с украшениями Жозе Ма-

урисио. Не обделена и местная 

молодежь. В прошлом году Ка-

дыров за победу в рядовом матче 

чемпионата Чечни выделил фут-

болистам по 10 тысяч долларов 

плюс авто капитану победите-

лей. Проигравшие же получили 

по 100 тысяч рублей. А почему бы 

и не быть таким щедрым, если 

деньги республике, по словам 

самого Кадырова, дает Аллах?

Старается не отставать от 

«Терека» и базирующийся в со-

седнем Дагестане «Анжи». В пору 

краткого взлета команды (к вер-

шинам в зарплатной ведомости) 

владелец махачкалинского клу-

ба Сулейман Керимов поразил 

всех покупкой суперкара Bugatti 

Veyron стоимостью 2 млн евро 

бразильскому легионеру Робер-

то Карлосу. Того едва не хватил 

удар... А камерунцу Это’О Кери-

мов снял двухэтажную квартиру 

в Москве с ежемесячной аренд-

ной платой в несколько десятков 

тысяч долларов. Причем Это’О 

решил проживать в гостинице 

(также за счет клуба), но в знак 

уважения к нему квартира чис-

лилась за ним несколько месяцев. 

В этом же ряду – выписка главой 

«Анжи» из Британии певицы 

Джейси Джей за 15 млн евро на 

вечеринку футболистов. Чтобы 

ребята не скучали...

В прошлом году Керимов по-

сулил каждому игроку «Анжи» 

по 14 млн рублей за сохранение 

места в премьер-лиге. И удваи-

вание стандартных «тарифов» 

премиальных было в порядке 

вещей. Поговаривают, что первое 

русское слово, которое выучил 

Это’О, было «двойные». И когда 

Керимов заходил после матча 

в раздевалку, камерунец тут же 

кричал: «Двойные, двойные!» Ну 

как тут не вспомнить попугая из 

«Острова сокровищ», выучивше-

го «Пиастры, пиастры!..»

Нет, никто не требует отменить 

систему премиальных и бонусов 

хоть в футболе, хоть в другом биз-

несе. Надо всего лишь сделать эту 

систему разумной, ясной и циви-

лизованной. Примеры имеются 

и в родном отечестве. Скажем, 

в ЦСКА эта система жестко регла-

ментирована и не меняется мно-

го лет. Армейцам полагается по 

10 тысяч долларов за победу, но на 

руки они получают лишь полови-

ну этой суммы. Другая половина 

ожидает их перед отпуском – но 

только в том случае, если задача 

на сезон выполнена. Не будет вы-

полнения – не увидят денег. Эта 

модель ближе к европейской, чем 

феодальные замашки иных вла-

дельцев клубов. Т

Подарок с барского ключа
Как прикажете относиться к приступам невиданной щедрости, которые 
регулярно демонстрируются в российских дотационных регионах?

Все эти высочайшие 
запретительства на пользование 
сетевыми благами напоминают 
злободневный сюжет, когда кто-то 
бессовестный и ушлый вдруг 
устанавливает на дороге шлагбаум 
и вынуждает людей платить за 
общую еще вчера дорогу

•ПОСЛЕСЛОВИЕ К ПРИГОВОРУ•

Противники недавнего решения о блокировке информацион-

ного ресурса rutracker.org на веки вечные придумали 

страшную месть мастеру по штамповке детективов Дарье 

Донцовой («Грузите апельсины бочками» – это и про произво-

дительность упомянутого автора). Мстители выложили в ин-

тернете названия всех на сегодняшний день произведений 

Донцовой с примечанием к каждому, кто есть убийца. Вот 

и читайте после этого детектив, заранее зная ответ на глав-

ный вопрос... 

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

•ДЕНЬГИ•

Тема эта давно вышла за рамки футбольной, хотя обсуждается 

разве что среди фанатов. Вот и очередной аттракцион неслы-

ханной щедрости в исполнении главы Чечни Рамзана Кадыро-

ва воспринят в высоких московских кабинетах как нечто не 

требующее комментариев. Почетный президент «Терека» отме-

тил недавнюю победу грозненцев над столичным «Спартаком» 

уже традиционными подарками на колесах – вручил трем игро-

кам ключи от новеньких авто. Еще оригинальнее руководитель 

республики одарил членов чеченского КВНа: сразу 11 веселым 

и находчивым он предложил должности в госструктурах – по 

нынешним временам просто царский подарок!

АРТЕМ МАКАРОВ
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30 млрд 
тонн неутилизированных отходов 
с копилось сегодня в России. 
Ч удовищное количество!
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На участке трассы М11 Москва – Санкт-Петербург 
с 15-го по 58-й километр в понедельник вводится платный проезд. Проезд в утренние и вечерние часы пик 

от Москвы до аэропорта Шереметьево составит 250 рублей, до Зеленограда – 350 рублей

Последнее поколение
беспроводного интернета в формате 4G появится 

на первых 10 станциях столичного метро

•ЗДОРОВЬЕ•

Как максимально защитить 

детей от ВИЧ-инфекции и по-

мочь тем, кто уже заразился 

опасным вирусом? Об этом 

наш разговор с заведующей 

детской поликлиникой Мо-

сковского городского центра 

профилактики и борьбы со 

СПИДом Юлией ВЛАЦКОЙ.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

– Юлия Федоровна, недавно 
во многих СМИ появились за-
явления о том, что к концу 
2015 года в России полностью 
исчезнут случаи передачи 
ВИЧ-инфекции от матери ре-
бенку. Как вы считаете, такое 
возможно?
– Я думаю, что моего коллегу не 

так поняли. Вообще в последнее 

время СМИ все чаще публикуют 

материалы, не имеющие ничего 

общего с медицинской наукой. 

Можно сказать, что мы являемся 

свидетелями появления новой 

эпидемии – эпидемии безот-

ветственных заявлений. Вопрос 

как такового риска передачи 

ВИЧ-инфекции от матери ре-

бенку для развитых стран уже 

давно не является темой для об-

суждения и уж тем более не стоит 

на повестке дня. Дело в том, что 

ответ на этот вопрос везде один.

Другими словами, риск пере-

дачи ВИЧ-инфекции от матери 

ребенку в Москве, Лондоне, Па-

риже и любом другом развитом 

городе мира одинаков и составля-

ет 1–2%. Современная медицина 

не может полностью исключить 

риск, но имеет все возможности 

для сведения его к минимуму. 

Например, Всемирная органи-

зация здравоохранения недавно 

объявила Кубу первой страной, 

полностью остановившей пере-

дачу ВИЧ-инфекции от матери 

ребенку.

– Но если риск уже сведен к ми-
нимуму, то почему мы про-
должаем видеть случаи инфи-
цирования детей ВИЧ? Есть 

какие-то особенности в тера-
пии беременных женщин?
– Безусловно, здравоохранение 

должно стремиться к максималь-

ному охвату терапией женщин 

из неблагоприятных групп на-

селения. У нас в первую очередь 

это относится к женщинам – пот-

ребителям наркотиков. В странах 

Западной Европы мотором дет-

ской эпидемии являются женщи-

ны-мигранты. Это значит, усилия 

нашего города, страны, должны 

быть направлены не столько на 

изменение медицинской техно-

логии (которая уже должна быть 

отработана до совершенного 

уровня), сколько на представи-

тельниц групп риска. Необходим 

комплексный подход, включаю-

щий в себя оказание социальной 

помощи, реинтеграции в обще-

ство, создание приверженности 

медицинским услугам.

Мы с тревогой наблюдаем, 

как в странах Западной Европы 

уже не единичны случаи зараже-

ния новорожденных детей при 

вскармливании грудным моло-

ком. Нам казалось, что подоб-

ные случаи – удел африканских 

стран. Но новая миграционная 

ситуация в Европе изменила эти 

представления.

Проведенное в Москве иссле-

дование среди детей-сирот по-

казало, что распространенность 

ВИЧ-инфекции среди них состав-

ляет 10–12% – показатель, десяти-

кратно превышающий сам риск пе-

редачи ВИЧ от матери ребенку при 

адекватном лечении. Это связано 

с тем, что ВИЧ-инфицированные 

женщины обращаются за меди-

цинской помощью в родильные 

дома города на поздних сроках. 

Конечно, меры экстренной про-

филактики значительно менее 

эффективны, чем плановая работа 

с беременной женщиной.

– Что делается в Москве для ре-
шения этой проблемы?
– Сегодня здравоохранение 

Москвы – лидер в разработке 

программ и алгоритмов преду-

преждения заражения ребенка 

от ВИЧ-инфицированной матери. 

Вирусу вход воспрещен!

•ОБРАЗОВАНИЕ•

Хакатон – это не тайное сборище 

компьютерных хакеров, как многие 

ошибочно считают. Сегодня хакатона-

ми называют открытые форумы раз-

ных специалистов: программистов, 

веб-дизайнеров, менеджеров. Они со-

бираются на одной площадке, объеди-

няются в команды, вместе обсуждают, 

как лучше создавать и продвигать 

полезные программы, решать раз-

личные IT-проблемы. И тут же соревну-

ются в своем умении. Поставленную 

задачу нужно решить в короткий 

срок – от одного до пяти дней. 

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Е
сли среди взрослых специалистов по-

добные мероприятия проходят регу-

лярно, то для школьников это первый 

опыт. Форум юных программистов 

пройдет в рамках большого городско-

го конкурса «Школа мобильных приложе-

ний». Это совместный проект двух столич-

ных департаментов – информационных 

технологий и образования. В сентябре они 

объявили о наборе участников – школьных 

команд. На первом этапе ребята должны 

придумать интересный проект, поделиться 

своими идеями и получить экспертную 

оценку на хакатоне. 

По мере выполнения проекта начи-

нающие программисты будут обучать-

ся – участвовать в онлайн-семинарах (на 

более современном языке – вебинарах) 

с представителями крупных IT-компаний. 

Также здесь они могут получить ценные 

подсказки и новые идеи. В феврале им 

предстоит вынести на суд жюри готовую 

программу вместе с яркой презентацией. 

Номинаций три: «Лучшее приложение для 

учебы», «Лучшая игра» и «Инновация». 

«Если вы решите создать программу для 

образования, то это может быть, напри-

мер, каталог вузов – он будет интересен 

для выпускников, студентов, – рассказал 

куратор конкурса педагог школы №1631 

Сергей КАМЕНЕЦКИЙ. – Если кто-то 

придумает летающую штуку, которой 

Мобильные приложения от школяра
В Москве пройдет первый в стране сбор юных программистов

Подать показания счетчиков, оплатить ус-
луги ЖКХ, записать к врачу себя и ребенка, 
получить путевку в санаторий… Как все это 
сделать человеку, который практически не 
выходит из дома? Как жить дальше?

Таким вопросом задалась молодая мо-
сквичка Ксения БЕЗУГЛОВА, когда восемь 
лет назад попала в аварию и стала инвали-
дом.

«Ситуация была ужасная, – вспоминает 
она, – пришлось учиться жить в новых услови-
ях, когда ты находишься в инвалидной коля-
ске. Сразу возникло много вопросов. Чтобы 
найти ответы на них, мне пришлось перелопа-
тить сотню сайтов. Писала доверенности на 
других людей, чтобы они могли представлять 
мои интересы в госучреждениях, оплачивать 
счета. Сегодня почти все бытовые вопросы 
я могу решить на одном сайте – портале город-
ских услуг. Мало кто знает, сколько услуг и сер-
висов можно получить, не выходя из дома. 
В электронном виде. Это особенно актуально 
для людей с ограниченными возможностями 
здоровья, а их в Москве – около миллиона».

Сейчас Ксения сама помогает тем, кто ока-
зался в сложной жизненной ситуации. Входит 
в Общественную палату РФ и Координаци-
онный совет по делам инвалидов при мэре 
Москвы. Высказывает свои пожелания по ра-
боте сайта – и в мэрии к ней прислушиваются. 

«Мы создавали портал с главной целью – 
предоставить услуги и сервисы, с которыми 
сталкивается любой гражданин, не выходя 
из дома, – рассказывает руководитель про-
екта по переводу госуслуг в электронный вид 
департамента информационных технологий 
Москвы Владислав ШИШМАРЕВ. – Это ак-
туально и для обычных людей, у которых нет 
времени на хождение по кабинетам, и для 
людей и с ограниченными возможностями. 
Наш портал побуждает все делать самостоя-
тельно – через интернет».

Сайт городских услуг появился в столице 
в 2011 году. Сейчас им пользуется почти 
5 млн москвичей. Каждый день – 250 тысяч 
человек. Один из самых популярных серви-
сов – оплата услуг ЖКХ.

«Уникальность нашего портала в том, что 
здесь собраны абсолютно все услуги, которые 
нужны для ежемесячной оплаты квартиры, – 
объясняет Владислав Шишмарев. – К при-
меру, почти у всех в домах сегодня стоят 
счетчики – на электричество, воду. Каждый 
месяц с них нужно передавать показания, по 
которым рассчитывается Единый платежный 
документ. Но теперь никуда ходить не на-
до. Достаточно один раз авторизоваться на 
сайте – и можно вносить данные со всех при-
боров учета. На все уйдет менее 2 минут. Как 
только ЕИРЦ рассчитает сумму для оплаты, 
электронную квитанцию можно получить на 
сайте в личном кабинете. Не нужно спускать-
ся к почтовому ящику в подъезде, что опять 
же удобно людям с ограничениями. Тут же вы 
можете разобраться, за что вам начислили 
ту или иную сумму, и провести оплату. Так же 
через личный кабинет вы можете оплатить 
услуги МГТС и многое другое».

Популярен сайт и у молодых родителей. Че-
рез него можно прямо из дома решить вопро-
сы по регистрации новорожденного ребенка, 
выплатам и пособиям. А когда малыш под-
растет – записать его в детсад, школу и спор-
тивную секцию. Достаточно найти в поиско-
вике интересующее учреждение, заполнить 
специальную форму и приложить фотокопии 
документов, – их можно сделать на обычный 
смартфон.

Один из самых востребованных серви-
сов – электронный дневник, через который 
строится общение между учителем, ребенком 
и родителем. С начала года этот сервис наб-
рал более 20 млн обращений.

«Чтобы портал был более удобным и по-
нятным, в прошлом году мы полностью его 
обновили, – продолжает Шишмарев. – Учли 
пожелания москвичей. К примеру, сделали 
его более доступным для слабовидящих. 
Увеличили шрифт, а все услуги выделили 
большими квадратами. Нужную информацию 
найти несложно. Также на портале есть от-
дельный раздел для людей с ограниченными 
возможностями, где мы постарались собрать 
полезную информацию. Мало кто знает, что 
через сайт можно получить и специальные ус-
луги – например, заказать социальное такси 
или зарегистрировать номер своей машины, 
чтобы получить право льготной парковки 
в центре города».

Как обещают в мэрии, количество элек-
тронных услуг будет расти – у москвичей они 
становятся все более популярными. Послед-
нее новшество – возможность оформления 
через сайт социальной карты для школьни-
ков. Вскоре подобная опция может появиться 
и для студентов. Сейчас  в электронном виде 
в столице доступно 132 услуги. Т

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

РЯДОМ С НАМИ

Сервис без барьеров

250 тысяч
человек ежедневно пользуются сайтом городских 
услуг, на котором сегодня доступны в электронном 
виде 132 услуги

Наши специалисты подготови-

ли концептуальный документ 

– «Рекомендации по проведе-

нию профилактики передачи 

ВИЧ-инфекции от матери ребен-

ку». Это беспрецедентный кон-

сенсус акушеров-гинекологов, 

неонатологов, перинатологов, 

педиатров и, конечно, инфекцио-

нистов. В прошлом году мы пред-

ложили Всемирной организации 

здравоохранения использовать 

его в своих рекомендациях, одна-

ко до настоящего времени ответа 

не получили.

– Вы сказали, что среди детей-
отказников наблюдается более 
высокий показатель распро-
страненности ВИЧ-инфекции. 
Это каким-либо образом сказы-
вается на принятии решения 
потенциальными усыновите-
лями или опекунами?
– Конечно, ВИЧ-инфекция – это 

серьезное заболевание, требую-

щее постоянного медицинского 

мониторинга состояния боль-

ного. Но сейчас благодаря суще-

ствующей антиретровирусной 

терапии заболевание перешло из 

разряда смертельных в хрониче-

скую болезнь. Ее наличие не по-

мешает полноценно жить. В сво-

ем недавнем докладе ведущий 

американский ученый в области 

ВИЧ/СПИДа Джон Бартлетт сооб-

щил, что ВИЧ-инфицированные 

живут дольше курильщиков.

Потенциальные приемные 

родители и опекуны при жела-

нии усыновить или взять под 

опеку ВИЧ-инфицированного 

ребенка, безусловно, берут на 

себя большую ответственность. 

Однако еще до передачи ребенка 

в семью специалисты МГЦ СПИД 

проводят с приемными родите-

лями собеседование, предостав-

ляется подробная информация 

о состоянии здоровья ребенка, 

о правилах диспансерного наб-

людения. В ходе собеседования 

определяется готовность семьи 

принять ребенка, устанавли-

вается взаимодействие врача 

и приемных родителей. Поми-

мо всего прочего, для них всегда 

доступны любые консультации 

врачей, психологов, социальных 

работников, круглосуточно рабо-

тает горячая линия московского 

СПИД-центра.

– И все же, есть какие-то кон-
кретные цифры по устройству 
ВИЧ-инфицированных детей-
сирот в семьи?
– Благодаря слаженной работе 

городской службы СПИД и со-

циальных учреждений города 

сегодня в Москве нашли семью 

110 из 123 ВИЧ-инфицированных 

детей, оставшихся без попечения 

родителей. МГЦ СПИД долгое 

время тесно сотрудничал с уже 

изменившим свою концепцию 

ГКУ специализированным домом 

ребенка №7 (ныне – ГКУ ЦССВ 

«Соколенок»).

В 2015 году это учреждение 

департамента соцзащиты Мо-

сквы перешло на качественно 

новый уровень: подавляющее 

большинство детей с диагнозом 

«ВИЧ-инфекция» были устро-

ены в семьи. Соответственно, 

уже отпала необходимость их 

постоянного содержания в дан-

ном учреждении. Сейчас «Соко-

ленок» оказывает всестороннюю 

поддержку семьям, усыновив-

шим или взявшим под опеку 

ВИЧ-инфицированных детей: 

регулярно проводятся семинары 

для родителей, с детьми работа-

ют социальные работники, лого-

пед, ведутся занятия по лечебной 

физкультуре. Т

можно управлять с помощью мобильно-

го устройства, то может получить приз за 

инновацию. Вариантов много. Ребята сами 

находят идеи. Мы лишь помогаем им».

В прошлом году столичный школьник 

Егор ИВКОВ придумал, как разместить 

расписание уроков в мобильном телефоне. 

Программа позволяла видеть в реальном 

времени, какой урок идет и в каком ка-

бинете, сколько минут прошло и сколько 

осталось до конца занятий. 

«Я обратил внимание, что подобных 

программ для гаджетов еще не было, 

а иметь электронное расписание под ру-

кой очень удобно. Вот и решил создать 

приложение», – рассказал Егор. Компью-

тером он увлекся давно – ездил в учебные 

лагеря, изучал разные языки программи-

рования. Участвовал в олимпиадах. Но 

именно в этом конкурсе, как признается, 

смог получить долгожданную практику. 

«На олимпиадах по программированию 

мы выполняем задания по алгоритмам, 

а здесь создаем реальные программы для 

обычных школьников, – говорит он. – Это 

очень интересный и творческий процесс. 

И очень сложный. Чтобы создать удобный 

интерфейс, нужно быть не только про-

граммистом, но и дизайнером. В команде 

без них – никуда. Еще нужно взглянуть на 

свой продукт глазами простого потреби-

теля. Кажется, мне это удалось. Конечно, 

помогли консультации экспертов – на-

стоящих программистов. Пока создавал 

приложение, многому научился». 

Подобных историй десятки. Глаза 

участников горят. Конкурс для них – до-

рога в профессиональное будущее. Многие 

хотят связать свою жизнь с программиро-

ванием. А здесь можно и пройти обучение, 

и создать свой первый продукт. Победите-

лей еще ждут награды от компаний-спон-

соров – гаджеты, на которые можно сразу 

установить созданные приложения. 

«Конкурс был задуман, чтобы привлечь 

школьников к практическому программи-

рованию, – говорит Сергей Каменецкий. 

– Мы предложили ребятам создать то, что 

будет работать на их мобильных устрой-

ствах, – это намного интереснее, чем про-

сто выполнять математические задания. 

Еще конкурс направлен на команд ную 

работу. Ребята учатся взаимодейство-

вать: один создает код, другой – интер-

фейс, третий будет пиарить приложение 

в соцсетях». 

Подобный творческий конкурс – одно 

из серии мероприятий, которые входят 

в большой столичный проект «Школа но-

вых технологий». 

«Наша цель – преобразовать школу 

в современный центр инноваций, лабо-

раторий, который позволит ученикам 

в полной мере реализовать свои замыс-

лы и раскрыть таланты, – рассказал ру-

ководитель большого проекта Игорь 
МАРЧАК. – Сегодня мы видим: создавать 

мобильные приложения могут не только 

взрослые программисты, но и школьники. 

Способных ребят много. Нужно дать им 

возможность проявить себя».

В этом году в конкурсе «Школа мобиль-

ных приложений» участвует более 300 уче-

ников 8–10 классов . Всего – 86 команд. Т

Школьный хакатон – одно из серии 
мероприятий, которые входят 
в большой столичный проект «Школа 
новых технологий»
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Большинство россиян довольны
качеством предоставления государственных электронных услуг. По данным опроса ВЦИОМа, 

услуги госпорталов граждане оценили в 3,5 балла из 5 возможных
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•ПАРТНЕРСТВО•

После принятия экономиче-

ских санкций Запада наши 

отношения с Китаем приобре-

ли стратегическое значение 

не только для политики, но 

и для российской экономики. 

Что принесет сотрудничество 

с восточным соседом и какие 

здесь могут быть подводные 

камни – об этом наш корре-

спондент беседует с прези-

дентом российско-китайского 

аналитического центра Серге-

ем САНАКОЕВЫМ.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

– В России много говорят о раз-
вороте на Восток. Что стоит за 
этим тезисом?
– Мы, профессиональные восто-

коведы, этот тезис не восприни-

маем. О каком развороте можно 

вести речь, если мы уже более 

двух десятков лет выстраиваем 

с Китаем стратегическое парт-

нерство? У нас самый мощный 

межправительственный ме-

ханизм двусторонних контак-

тов, растет объем взаимной 

торговли. Сегодня, наверное, 

трудно найти другую такую же 

страну, с которой мы бы взаимо-

действовали на таком высоком 

уровне в политической сфере. 

Напомню, что всеобъемлющий 

договор о дружбе и партнерстве 

Россия подписа ла с Китаем 

в 2001 году.

Что до санкций, то не мы их 

вводили. Россия готова раз-

вивать взаимовыгодные отно-

шения со всеми. Тем более мы 

будем продолжать это делать 

с партнерами, которые не следу-

ют конъюнктурным соображе-

ниям. Наше парт нерство с Кита-

ем не вопреки или назло Западу. 

Это наш стратегический выбор.

– Последние данные, к сожале-
нию, свидетельствуют о сокра-
щении объемов двусторонней 
торговли.
– В наших отношениях есть пе-

риоды подъемов и временных 

спадов, но это нормально для 

любых поступательных в целом 

контактов. Повторяю: общая тен-

денция наших отношений с Кита-

ем, в том числе экономических, 

позитивная.

Однако в этом году были объ-

ективные причины для неко-

торого снижения объемов. Что 

связано прежде всего с неста-

бильностью рубля, с нашими 

внутренними проблемами, а ни 

в коем случае не с Китаем.

– Тогда как вы прокомменти-
руете обрушение китайского 
фондового рынка, которое, как 
пишут западные СМИ, приве-
дет к тяжелым последствиям 
для экономики?
– Фондовый рынок имеет незна-

чительное влияние на экономи-

ку КНР. Это обрушение можно 

сравнить по последствиям с лоп-

нувшим пузырем финансовой 

пирамиды МММ. Да, это было 

болезненно для тех, кто в торгах 

участвовал, но не более того. 

Около 90 % инвестиций в ки-

тайскую экономику вливаются 

через крупные китайские банки 

развития, прежде всего государ-

ственные. Фондовый рынок – это 

всего лишь небольшое рыночное 

дополнение к огромному китай-

скому хозяйству. Это был некий 

пузырь, который создавался 

соз нательно, чтобы вытрясти из 

кубышек сотни миллиардов дол-

ларов, которые пошли в реальную 

экономику.

– Как вы оцениваете продви-
жение наших крупных сов-
местных проектов, которые 
на слуху?
– Крупные проекты – это как раз 

то, что поможет нам преодолеть 

временный спад. Они успешно 

продвигаются, потому что имеют 

господдержку.

Хочу напомнить, что в 50-е 

годы прошлого века Советский 

Союз построил в Китае 150 круп-

нейших предприятий, которые 

создали промышленную базу 

и спустя время стали основой ки-

тайского экономического чуда, 

которое мы наблюдаем. А сегодня 

уже у нас есть шанс использовать 

возможности окрепшего восточ-

ного партнера. Например, 50 ки-

тайских компаний входят в число 

250 крупнейших в мире. Они рас-

полагают современнейшими тех-

нологиями. Они мировые лидеры 

в высотном и железнодорожном 

строительстве, в судостроении и 

так далее. У них есть возможности 

использовать собственное кре-

дитование. Обсуждается прив-

лечение китайских партнеров 

к строительству дорог, мостов, 

тоннелей, портов, других инфра-

структурных объектов.

Сейчас идет практическая 

работа над реализацией про-

екта строительства скоростной 

железнодорожной магистрали 

Москва – Казань с продолжением 

до Пекина.

Здесь есть одна проблема 

с нашей стороны. У нас любят, 

чтобы строительство было до-

рогим, и мы понимаем почему. 

А китайские компании строят бы-

стро и по обоснованным ценам. 

Пока мы не справимся с нашими 

болячками, на этом направлении 

будут сложности.

– Говорят, китайский бизнес 
готов наладить в России воз-
ведение доступного жилья.
– Это так. Мы с Ассоциацией стро-

ителей России прорабатывали та-

кого рода проекты в различных 

регионах России. Китайские 

компании в состоянии развер-

нуть массовое строительство при 

минимальной себестоимости, 

которая бы как раз соответство-

вала характеристике доступного 

жилья. Китайцы строят дешевле 

всех в мире. Сейчас в связи с не-

стабильностью рубля эти проек-

ты подлежат корректировке. Но 

это реально. Необходимы полити-

ческая воля и преодоление моно-

полизма, который имеет место 

на нашем строительном рынке.

– Развиваются ли контакты 
на уровне мелкого и среднего 
бизнеса?
– Тут мы в разных весовых кате-

гориях. Мелкий и средний бизнес 

в Китае создает более 70% ВВП, 

а наш пребывает в зачаточном 

состоянии. Отсюда нестыковки. 

С нашей стороны мало интерес-

ных предложений. В основном 

это торговля, хотя есть контакты 

и в области высоких технологий. 

В связи с обесценением рубля от-

крываются новые возможности. 

Китайцам стали интересны раз-

ные российские товары – мед, 

продукция сельского хозяйства, 

ювелирные изделия и многое 

другое.

– Какие шаги предпринять пра-
вительствам двух стран, чтобы 
способствовать активизации 
совместных бизнес-проектов?
– Главная задача – преодоление 

бюрократических барьеров. 

Наши чиновники часто в упор не 

видят государственный и обще-

ственный интерес. Надо пони-

мать, что китайцы не восприни-

мают такие принятые у нас вещи, 

как «откаты»…

Помимо крупных проектов 

у нас большие перспективы 

в космической отрасли, в авиа-

строении, в сельском хозяйстве. 

Китайцы обладают передовыми 

технологиями земледелия и жи-

вотноводства, они умеют органи-

зовать дело. Мы могли бы прив-

лечь китайских фермеров, если 

они того захотят.

– Вы имеете в виду сдачу в арен-
ду земли сельхозназначения? 
Но есть опасения, что будут 
использоваться варварские 
технологии.
– Не только сдачу в аренду, а и 

создание совместных предпри-

ятий. Что касается опасений, то 

и наши фермеры могут использо-

вать пестициды, если за ними не 

осуществлять надлежащий кон-

троль. А китайцы – очень законо-

послушные и дисциплинирован-

ные люди. Если им обозначить 

четкие правила, они их неукосни-

тельно придерживаются. Если же 

мы будем следовать нашим пред-

рассудкам, то никакие отрасли 

хозяйства не разовьем. У нас на 

Дальнем Востоке сокращаются 

площади, используемые в сель-

ском хозяйстве. Можно спорить 

о причинах, но это факт. Так по-

чему же не пригласить тех, кто 

готов работать? Т

Есть способ строить быстро и дешево
Сотрудничеству с Китаем мешают монополии и бюрократы

ОТЧЕТ
об итогах голосования на общем собрании акционеров

Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

г. Москва составлен «05» ноября 2015 г.
Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (далее 

именуемое Общество).
Место нахождения Общества: г. Москва, ул. Коровий Вал, д. 1.

Вид общего собрания: внеочередное.

Форма проведения общего собрания: собрание.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: «18» августа 2015 г.

Дата проведения общего собрания: «05» ноября 2015 года.

Место проведения общего собрания: город Москва, Литовский бульвар, д. 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2 этаж, 

комната переговоров.

Сведения о счетной комиссии: функции счетной комиссии выполнял регистратор Общества Открытое акционерное общество 

«Реестр» (место нахождения 119021, г. Москва, Зубовская пл., д. 3, стр. 2). 

Лица, уполномоченные ОАО «Реестр»: Зубкова Татьяна Анатольевна, Бушаева Дарья Дмитриевна.

Председатель общего собрания: Алфёрова Ася Юрьевна.

Секретарь общего собрания: Каландия Инесса Владимировна.

Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании: 15:30.

Время открытия собрания: 16:00.

Время окончания регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании: 16:05.

Время начала подсчета голосов: 16:10.

Время закрытия общего собрания: 16:20.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:

1) О досрочном прекращении полномочий членов Совета директоров Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом 
«Ясенево».

2) Об избрании Совета директоров Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» в новом составе.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем собрании: 107 835 158.

Информация о наличии кворума для открытия собрания на 16:00. – время открытия общего собрания, указанное в сообщении 

о созыве собрания:

 №  Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, Число голосов, которыми обладали лица, Наличие 
 вопроса  по вопросам повестки дня, определенное с учетом положений зарегистрировавшиеся и (или) принявшие участие кворума/
 повестки пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку в общем собрании по вопросам повестки дня %
 дня подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров на 16:00, определенное с учетом положений
  (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н) пункта 4.20 Положения о дополнительных 
   требованиях к порядку подготовки, созыва 
   и проведения общего собрания акционеров 
   (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н)
 1 107 835 158 79 837 491 Кворум 
    имеется/
    74.04%
 2 539 175 790 399 187 455 Кворум 
    имеется/
    74.04%

Кворум для открытия собрания имеется. Собрание правомочно.

Информация о числе голосов, которыми обладают лица, зарегистрировавшиеся и (или) принявшие участие в общем собрании 

до начала времени, которое предоставляется для голосования лицам, не проголосовавшим до этого момента:

 №  Число голосов по вопросам повестки дня, которыми обладают лица, зарегистрировавшиеся и (или) принявшие участие в общем
 вопроса собрании до начала времени, которое предоставляется для голосования лицам, не проголосовавшим до этого момента, 
 повестки определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва
 дня и проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н):
 1 79 837 491

 2 399 187 455

РЕЗУЛЬТАТЫ ГОЛОСОВАНИЯ

По вопросу повестки дня №1:

Формулировка решения, поставленного на голосование:

1. «Досрочно с 06.11.2015г. прекратить полномочия Совета директоров Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый 
Дом «Ясенево».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 107 835 158

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н) 107 835 158

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 

по данному вопросу повестки дня общего собрания 79 837 491

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.

Итоги голосования: 
Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 79 837 491 | 100%*

Число голосов, отданных за вариант голосования «Против» 0

Число голосов, отданных за вариант голосования «Воздержался» 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части голосования 
по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям, предусмотренным 
Положением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н) 0

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н).

По вопросу повестки дня №2:

Формулировка решения, поставленного на голосование:

2. «Избрать членами Совета директоров Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» следующих лиц:
Алфёрова Ася Юрьевна
Лобанов Максим Борисович
Королев Алексей Александрович
Кривандин Илья Алексеевич
Мальцев Алексей Владимирович
Родин Дмитрий Александрович
Голубев Борис Сергеевич
Смирягина Наталья Анатольевна
Штыкин Роман Владимирович
Чуранов Антон Геннадиевич
Назаров Иван Михайлович
Ужахова Марина Абдурахимовна».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 539 175 790

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, по данному вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н) 539 175 790

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 399 187 455

Голосование кумулятивное. 5 вакансий.

Кворум по данному вопросу повестки дня имеется.

Итоги голосования: 

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА в отношении всех кандидатов» 399 187 455

Число голосов, отданных за вариант голосования «Против в отношении всех кандидатов» 0

Число голосов, отданных за вариант голосования «Воздержался в отношении всех кандидатов» 0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней в части голосования 
по данному вопросу повестки дня недействительными или по иным основаниям, предусмотренным 
Положением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения 
общего собрания акционеров (утв. приказом ФСФР № 12-6/пз-н) 0

Число голосов «ЗА», распределенных среди кандидатов: 

Ф.И.О. кандидата Число голосов

1. Алфёрова Ася Юрьевна 0

2. Лобанов Максим Борисович 0

3. Королев Алексей Александрович 0

4. Кривандин Илья Алексеевич 0

5. Мальцев Алексей Владимирович 0

6. Родин Дмитрий Александрович 0

7. Голубев Борис Сергеевич 0

8. Смирягина Наталья Анатольевна 79 837 491

9. Штыкин Роман Владимирович 79 837 491

10. Чуранов Антон Геннадиевич 79 837 491

11. Назаров Иван Михайлович 79 837 491

12. Ужахова Марина Абдурахимовна 79 837 491

Формулировки решений, принятых на общем собрании:

№ вопроса  Формулировка решения:

повестки дня

1.  Досрочно с 06.11.2015г. прекратить полномочия Совета директоров Открытого акционерного общества 
 «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»
2. Избрать членами Совета директоров Открытого акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» 
 следующих лиц: Смирягина Наталья Анатольевна, Штыкин Роман Владимирович, Чуранов Антон Геннадиевич, 
 Назаров Иван Михайлович, Ужахова Марина Абдурахимовна.

Председатель Собрания: А.Ю.Алфёрова 

Секретарь Собрания: И.В.Каландия 

Китайцы не воспринимают 
такие принятые у нас вещи, 
как «откаты»…

Мастер-класс по росписи 

матрешек для студентов 

из Китая во Владивостоке.
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Первая серия третьего сезона сериала «Маша и Медведь»
представлена в Москве, чем развеяны слухи о закрытии проекта из-за нехватки денег. Сериал внесен 

американским журналом Animation Magazine в список проектов, способных стать классикой будущего

Нонна Гришаева ищет 
общий язык с детьми и взрослыми

Простая, как три рубля, народная песенка обогнала в рейтингах надоевшую попсу

– Взаимоотношениям детей и 
родителей вы и книгу посвяти-
ли. Не собираетесь ли написать 
продолжение «Советов дочкам»?
– Пока нет, разве что жизнь новые 

коллизии подбросит... С той кни-

гой так получилось: снималась в 

«Папиных дочках», а многое из 

того, что переживала моя герои-

ня, я проходила в жизни и с моей 

Настей – ей тоже тогда было 14. 

В какой-то миг поняла, что могу 

поделиться опытом, а кому-то и 

помочь. Так родилась книжка. 

Разошлась быстро, и второй ти-

раж давно распродан.

– Вернемся к театру. Тяжело ли 
ему конкурировать с интерне-
том, компьютерными играми, 
блокбастерами?

– Вы затронули очень важную 

тему. Дети все больше поражены 

вирусом гаджетомании, а вирту-

альный мир им интереснее, чем 

живые люди. Противоядий от 

напасти не так уж много, и одно 

из них – театр, ТЮЗ. Это именно 

то пространство, где дети могут 

понять, чем реальные чувства 

отличаются от виртуальных 

переживаний. Удержать дет-

ское внимание очень трудно: 

ребенок – самый искренний и 

откровенный зритель. И такой 

же искренности он требует от 

происходящего на сцене. Его не 

обманешь. А еще надо постарать-

ся, чтобы действие захватило и 

родителей. Трудная и очень ин-

тересная задачка.

– А чем дальше увлекать будете?
– Мы хотим помочь зрителям на-

ладить контакт с русской класси-

кой, в первую очередь с той, что 

входит в школьную программу. 

Открыть им великую литературу 

при помощи языка театра. Не так 

давно на малой сцене выпустили 

«Печорина», на очереди – «Ася» 

и «Первая любовь» Тургенева. О 

чем же говорить с подростком, 

как не о любви? А в следующем 

сезоне представим зрителям еще 

один мюзикл – «Дубровский» 

Кима Брейтбурга и Карена Ка-

валеряна.

– Руководство театром требует и 
сил, и времени. А как быть с соб-
ственной актерской карьерой?
– Силы найти можно: когда пред-

стоит интересная работа, они 

у актера появляются из ниот-

куда. А вот времени не хватает 

катастрофически. Сниматься 

зачастую приходится ночью. И 

все равно от многого надо от-

казываться. Особенно на ТВ, где 

юмористические проекты быстро 

исчерпывают потенциал. С кино 

ситуация другая: достойный ма-

териал предлагают редко.

– Такой, как в «Непридуманной 
жизни»? Эта работа удивила 
многих ваших поклонников – 
такой они вас еще не видели.
– О подобной роли я давно меч-

тала: сыграть судьбу сложную, 

противоречивую, яркую, пого-

ворить со зрителем о том, почему 

талантливый человек теряет себя 

и свое место в мире. Думаю, на се-

годняшний день это лучшая моя 

работа в кино. Увы, режиссеры с 

опаской идут навстречу актри-

сам, стремящимся раздвинуть 

привычные границы, в которых 

они до сих пор существовали. Но 

надеюсь, что все еще случится – 

сыграть в очередной комедии мне 

уже неинтересно. Т

•НАЧИСТОТУ•

Художественный руководи-

тель Московского областного 

ТЮЗа, заслуженная артистка 

России Нонна Гришаева в сво-

ей команде – тренер играю-

щий. В минувшем сезоне она 

покорила всех своей Мэри 

Поппинс в мюзикле «Леди Со-

вершенство», а в нынешнем 

в премьере «Про мою маму и 

про меня» очень убедительно 

сыграла роль мамы девочки-

подростка. Как получилось, 

что известная актриса и по-

пулярная телеведущая вдруг 

впала в детство?

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

– На показе при поступлении 
в Щукинское училище вы тан-
цевали «Лебедя» Сен-Санса. И 
вот та хрупкая девушка-лебедь 
– известная актриса, телеведу-
щая, да еще и художественный 
руководитель театра...
– В жизни каждого случается 

момент, когда судьба бросает 

тебе вызов. Когда маленький 

«лебедь» попа л в Москву и 

остался с ней один на один, да 

еще и в начале 90-х, у него был 

простой выбор: сложить крылья 

или научиться летать. Я очень 

благодарна Москве за все, в том 

числе и за пережитые трудности. 

Испытания помогли мне стать 

тем, кем я стала.

– На посту худрука областного 
ТЮЗа вы уже год. Не жалеете, 

что так кардинально изменили 
свою жизнь?
– Наоборот! Мы ведь все родом 

из ТЮЗа – у большинства людей 

любовь или нелюбовь к театру 

рождается именно там. В детстве 

я часто ходила в Одесский ТЮЗ, он 

очень многое мне дал. Спустя годы 

у меня появилась возможность и 

самой что-то вернуть этому те-

атру: вот уже четвертый сезон я 

играю там спектакль «Варшавская 

мелодия». Родилось и понимание, 

что сцена детского театра – место 

особое. Так что приход в Москов-

ский областной театр юного зри-

теля вполне логичен.

– Спектакль «Про мою маму и 
про меня» посвящен отношени-
ям подростков с родителями. 
Есть ли в этой теме для вас что-
то личное?
– Эту пьесу режиссер Андрей Гор-

батый несколько лет тому назад 

поставил в любительском театре. 

Елена Исаева – тонко чувствую-

щий драматург, умеющий гово-

рить со зрителем на одном языке. 

Спектакль, где играли непрофес-

сиональные актеры, произвел на 

меня такое сильное впечатление, 

что я подумала: а каким же он мо-

жет получиться в театре професси-

ональном?! И не ошиблась. А про 

личное... Я нашла в этой пьесе мно-

го пересечений с собственной жиз-

нью, отсюда и желание сыграть 

Маму. Я очень волновалась перед 

премьерой, знала, что автор будет 

в зале. Для меня было очень важно, 

чтобы наша трактовка совпала с 

ее видением. Рада, что так оно и 

вышло.

«Лук-лучок» никак не вянет
•СПОЕМТЕ, ДРУЗЬЯ?•

Про лукавую (в самых разных смыс-

лах) песенку «Эх, лук-лучок» Россия 

узнала нынешней осенью. Вслед за 

«гаражным шансоном» Петра Налича 

«Гитар», «Комбайнерами» Игоря Расте-

ряева и другими народными перлами 

она захватила интернет в конце сен-

тября, после того как ее транслировал 

в своей программе на Первом канале 

Иван Ургант. И с тех пор не уходит 

из горячих новостей, то тут, то там 

появляясь в новых версиях. Самую 

свежую записали на днях студенты 

Набережных Челнов. Что это – робкий 

росток еще живого народного творче-

ства или очередной развлекательный 

проект нашего развеселого телевиде-

ния, уводящего аудиторию от прозы 

жизни?

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

П
о первым признакам типичный пустя-

чок. Ни тебе стихийной страсти зной-

ного Налича. Ни сермяжной сельской 

правды Растеряева. Просто случай-

но возникшая частушечка, к тому 

же явно перепевающая шлягер Зыкиной 

из 1960-х «Эх, снег-снежок». Сочиненная 

симпатичным мужичком, механизатором 

Олегом Опариным во время праздника лука 

в поселке Лух Ивановской области. Наудачу 

рядом оказалась вездесущая телерепор-

терша Алла Михеева с телекамерой – и вот 

четыре строчки обросли аранжировкой и 

– внимание! – получили целый иконостас 

исполнителей звезднее некуда – Орбакайте, 

Киркоров, Елка, Валерия, Алсу, Брежнева, 

Нюша, Лагутенко, Расторгуев, Лазарев, 

Сюткин, Мазаев, Сукачев, Дайнеко, «Фа-

брика», «Иванушки International», Успен-

ская... И грянули в эфир, в интернет, в на-

род. Только за две первые недели собрали 

2 млн просмотров. Поднялись в октябре до 

второй строчки в музыкальных предпочте-

ниях «Яндекса» (данные информ агентства 

InterMedia).

Кажется, столько сейчас не собирают 

ни сами эти звезды в отдельности, ни 

широко разрекламированные проекты 

того же «Первого», на которые еще пару 

лет возлагалась надежда – мол, наконец 

зазвучат свежие песенные голоса, однако 

не очень-то зазвучали. Скажете: на без-

рыбье рыба? Но в Ивановской области уже 

всерьез говорят о том, что песенку стоит 

сделать гимном региона, а ее автора на-

зывают народным достоянием. А вот мне-

ние одного из признанных сегодняшних 

исследователей народной души, писателя 

Сергея ШАРГУНОВА:

– Впечатление двоякое. С одной сторо-

ны, видишь на экране этакого мужичка 

из провинции, слегка блаженного, на-

певшего на ходу: «Эх, лук-лучок, золотая 

луковица, ты ко мне не пришел, а я твоя 

лишь дурочка». Чего тут больше – умиле-

ния или стеба? С другой – на память при-

ходят высокие имена – Лесков, Платонов, 

Шукшин. Это ведь тот самый русский 

чудик из их произведений. То спонтан-

ное, интуитивное творческое начало, 

которое очень глубоко почувствовал в 

Дети все больше поражены вирусом 
гаджетомании, а виртуальный мир 
им интереснее, чем живые люди. 
Противоядий от напасти не так уж 
много, и одно из них – ТЮЗ

Прославившийся на всю страну песней 

«Эх, лук-лучок» механизатор Олег Опарин 

даже не подозревал, что его опус исполнит 

весь цвет нашей эстрады.
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народе Хлебников. Русский человек, 

простой и странный, космический 

и загадочный, который находился в 

центре внимания у недавно ушедше-

го Юрия Мамлеева. Во всяком случае 

меня этот «Лук-лучок» с самого нача-

ла заинтересовал, я его и нескольким 

своим знакомым показывал. Значит, 

что-то тут есть! Многогранность, ма-

гия, мерцание смысла, как во всякой 

настоящей народной песне.

– Но ведь на первый взгляд – абсо-

лютная попсня.

– А в сущности – популяризация на-

родничества. Того самого явления, 

которое в какой-то момент пропало 

с радаров, уступив место идеям со-

циального апартеида. Стало модно 

считать, что из народа уже ничего 

хорошего исходить не может. А ока-

зывается, этот доходяга на самом деле 

тонок и талантлив. И стоит того, чтобы 

к его ногам бросили весь этот пышный 

букет звездных историй. Хотя, повто-

рю, стеба здесь достаточно: Киркоров, 

сладко выводящий «Откушу головку 

лука», группа «Любэ», потешающаяся 

над всей своей стилистикой, и пре-

красно-брутальный Гарик Сукачев, 

который тоже отчасти выставлен про-

дюсерами самопародийно: «А я твоя 

лишь дурочка»... Но все это не оскор-

бительно, а весело, забавно.

Мы живем в современном мире, и 

без пограничного стеба композиция 

бы не воспринималась. Хотя для кого-

то, возможно, граница перейдена, и 

они будут говорить о русофобии. Но 

для меня это все же в большей степе-

ни народничество. Помните «Старые 

песни о главном»? Это было очень не-

плохим симптомом отказа от ниги-

лизма по отношению к советскому 

периоду. Может быть, и «Лук-лучок» 

станет пусть маленьким, но шагом от 

социал-дарвинизма к забытой идее 

социальной справедливости, знаком 

уважения к самым простым людям.

– Вы так хорошо говорите о песне – 

не возникало идеи самому написать 

что-то напевное?

– Я с большим удовольствием писал 

бы песни, лишь бы ко мне обратились. 

Но никто пока не обращался. Когда 

слушаю нашу эстраду, испытываю 

шок от отсутствия рифмы и смысла. 

Так и хочется сказать: садись, двой-

ка. Что бы ни говорили о советской 

эстраде, там все-таки были, что на-

зывается, качественные стихи, а в 

лучших вещах – и великие.

– А какая из старых песен для вас – 

идеал жанра?

– О, это дело слишком вкусовое.

– Ну вот что при слове «песня» сразу 

начинает звучать в голове? У меня, 

например, «Темная ночь».

– Фронтовая лирика – это, навер-

ное, высшее достижение советского 

времени по боли, силе и чистоте, если 

мы о стихах и песнях. Т

Игорь Матвиенко
композитор, 

продюсер 

– Из студии Ивана Урганта 
прислали несколько ва-
риантов текста, которые 
они там, видимо, и создали 
коллегиально на основе 
того, что этот мужичок на-
пел Алле Михеевой. Из 
разных вариантов раз-
вития сюжета мы выбрали 
тот, что повеселее, часту-
шечный. Звезд набирал не 
только я – Ваня тоже помо-
гал. Как-то сразу догово-
рились, что идея благотво-
рительная, никто никаких 
денег не попросил. Хотя 
работа немаленькая: писа-
ли у нас в студии дней 10. 
Вообще феномен исклю-
чительный – чтобы песня с 
одного эфира стала хитом, 
я такого не встречал с 
80–90-х годов. Тогда мож-
но было разместить песню 
в «Утренней почте», и к ве-
черу ее знала вся страна. 
Сегодня довести песню до 
аудитории – долгий и нуд-
ный путь: радиоротация, 
клипы, необходимость 
вкладывать кучу денег. А 
тут дали в эфир – тут же 
попало в интернет, на сле-
дующий день позвонили со 
всех радиостанций, попро-
сили песню. Хотя обычно 
это мы просим, чтобы 
ролик поставили. Конечно, 
это все не совсем серьез-
но, скорее такая шутка. Но 
вообще, чтобы получился 
хит, очень многое должно 
сойтись: слова, музыка, 
исполнитель, настроение... 
Сейчас мы ее запускаем 
в исполнении «Иванушек 
International» и «Фабрики». 
Конкуренции со стороны 
таких чудиков не только 
не боюсь – наоборот, рад 
поддерживать таланты. 
Мы даже фонд специаль-
ный создали – «Русская 
весна». Дайте немножко 
времени, мы вас обяза-
тельно удивим. 

ГОЛОС
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Мишель Платини
не попал в число кандидатов

на пост президента ФИФА

Сергей Зубов
назначен главным тренером

питерского хоккейного СКА

 
СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

В
ладимир Путин уже поручил 

министру спорта Виталию 

Мутко провести собственное 

расследование допинговых 

скандалов. «Прошу мини-

стра спорта и всех коллег, которые 

так или иначе связаны, обратить 

на это самое пристальное внима-

ние», – заявил глава государства 

на совещании в Сочи. Однако едва 

ли даже слова из уст президента 

успокоят представителей ВАДА. 

Ведь, по их убеждению, только 

они уполномочены на расследова-

ния, и делить судейскую мантию 

с министром российского спорта, 

которого к тому же сейчас на За-

паде полощут на всех углах, они 

явно не намерены. Да и не затем 

затевалась эта операция, чтобы 

ограничиться воспитательными 

мерами в отношении отдельных 

спортивных функционеров. Жерт-

ву пешек они не примут.

Обидно слышать, 
но надо отвечать
Между тем нынешний скандал 

не выглядит внезапным земле-

трясением, он вызревал не один 

месяц. Фильмы, статьи, обвине-

ния со всех сторон готовили обще-

ственное мнение к простой мыс-

ли: в России чистых спортсменов 

просто не может быть – как снега 

в Африке. И вот оно началось. 

В Женеве прошла специальная 

пресс-конференция, на кото-

рой эксперты ВАДА рассуждали 

о том, как российские атлеты по-

требляют запрещенные средства 

буквально килограммами и чуть 

ли не по прямой указке из Кремля. 

Доклад на 323 страницы, полтора 

часа прямого эфира с трансляцией 

на всю Европу и гневные призы-

вы заклеймить наш спорт на годы 

вперед. Признаем, такого наезда 

еще не было никогда и ни с кем.

А до этого удара следовали под-

готовительные. То, придравшись 

к формальностям, дисквалифи-

цируют Российскую федерацию 

баскетбола – как вскоре выяс-

нилось, лишь с целью раздуть 

скандал. То появятся публика-

ции о том, что наши футболисты 

на успешном для себя Евро-2008 

слишком быстро бежали – а зна-

чит, по мысли автора, немецкого 

журналиста, были «накачаны» 

допингом. То на тему того же до-

пинга выйдет очередной обли-

чительный фильм телеканала 

ARD с «сенсационными откро-

вениями» наших спортсменок – 

при ближайшем рассмотрении 

оказалось, что «откровения» от 

их лица произносит переводчик 

по-немецки, русская же речь на 

видео не слышна.

Разгромный доклад ВАДА, 

кстати, был написан с подачи 

ARD. После выхода на телеканале 

первого антироссийского сюжета 

прошлой зимой в международ-

ном агентстве так заволновались, 

что выделили 1,5 млн долларов на 

создание комиссии по российско-

му вопросу. Неудивительно, что 

структура и положения доклада 

практически копируют ключе-

вые тезисы фильмов ARD. 

Но почему тогда ВАДА ото-

звалась именно на опусы этого 

телеканала? А не на летний фильм 

Би-би-си о связях с допингом 

британских бегунов (в том чис-

ле знаменитого Мо Фары) и не на 

декабрьское расследование ита-

льянской прессы о связях бывше-

го вице-главы мирового биатлона 

Готлиба Ташлера с пожизненно 

дисквалифицированным докто-

ром Феррари, который поставлял 

Ташлеру запрещенный эритро-

поэтин? Эти материалы также 

вызвали резонанс, но на рассле-

дование ВАДА не побудили. Зато 

когда речь заходит о России, на 

борцов с допингом нападает вдох-

новение.

И никого не волнует отсут-

ствие компетентных источников, 

небрежность в деталях, факти-

ческие ошибки, какие-то более 

подходящие для бульварного ро-

мана подробности про агентов 

ФСБ, крышующих российскую 

допинг-мафию... Похоже, никто 

и не рассчитывает на разговор по 

существу, на рассмотрение каж-

дого обвинительного пункта. 

Зачем? Им все и так давно ясно: 

политические и экономические 

антироссийские санкции долж-

ны дополниться и спортивными. 

А остальное – лирика.

Это вещь посильнее 
«Фауста»
Давайте разберемся, в чем сейчас 

обвиняют Россию. Центральная 

часть документа – разгром деятель-

ности Российского антидопинго-

вого агентства РУСАДА, которое, 

как утверждают докладчики, за-

нимается не борьбой с наруши-

телями, а их укрывательством 

под присмотром Министерства 

спорта (глава ведомства Виталий 

Мутко объявлен «соучастником») 

и ФСБ (агенты спецслужб якобы 

даже посещали антидопинговые 

центры в Сочи-2014 под видом их 

сотрудников). Сообщается, что 

легкоатлеты платили за сокрытие 

положительных допинг-проб чи-

новникам от спорта и директору 

московской антидопинговой ла-

боратории, который уничтожил 

Санкционная война против России перешла в новую фазу – теперь спортивную

Российских атлетов топят на дне пробирки

почти 1,5 тысячи проб. Называют-

ся имена спортсменов, плативших 

за попадание на турниры, в том 

числе и Олимпийские игры, с чер-

ного хода.

Справедливой карой за эти 

«бесчинства» члены комиссии 

считают пожизненное отстра-

нение ряда видных наших ат-

летов (в том числе чемпионки 

Лондона-2012 Марии Савиновой 

и бронзовой медалистки тех Игр 

Екатерины Поистоговой), а так-

же дисквалификацию Всероссий-

ской федерации легкой атлетики 

на международном уровне, что 

будет означать пропуск сборной 

России Рио-2016. Уточним, что 

эти решения еще не вынесены – 

это уполномочена сделать толь-

ко Международная федерация 

легкой атлетики (ИААФ). Но там 

уже пообещали отреагировать. 

«Информация из ВАДА вызвала 

тревогу. Нам потребуется вре-

мя. Призываю совет рассмотреть 

возможные санкции к ВФЛА», – 

сообщил глава федерации Себа-

стьян Коу.

Есть в докладе и еще одно зна-

ковое утверждение. Комиссия 

ВАДА выразила убеждение, что 

легкая атлетика – лишь «верхуш-

ка айсберга» и что аналогичным 

образом в России поражены дру-

гие виды спорта. Это к вопросу 

о первых ласточках...

Что ответим на этот шквал об-

винений и явно выраженное на-

мерение превратить российский 

спорт в изгоя? Ограничимся ли 

традиционными оправданиями 

в духе «Россию снова обижают» 

или противопоставим неви-

данному по масштабам наезду 

более солидную защиту? Пока, 

увы, в основном неловко огры-

заемся. «У нас построены мане-

жи, легкоатлетические залы. 

За рубежом такого нет, и их все 

это бесит», – заявил тренер по 

прыжкам в высоту Евгений За-

горулько. «В этом деле есть пред-

взятость. Думаю, здесь наслаива-

ется и наша политика в Сирии, 

и другие моменты», – рассуждает 

четырехкратный олимпийский 

чемпион по биатлону Александр 

Тихонов. «Это чисто политиче-

ские высказывания, они к спорту 

никакого отношения не имеют. 

Американских, канадских спорт-

сменов ловили даже больше, чем 

российских», – вставил пять копе-

ек замглавы комитета Госдумы 

по физкультуре и спорту Сергей 

Поддубный.

Досадно, что и непосредствен-

ные фигуранты дела выглядят от-

кровенно растерянно и не находят 

аргументов убедительнее, чем 

«сам дурак». «Сидят три дурака, 

которые не разбираются в работе 

лаборатории» – так охарактери-

зовал комиссию ВАДА господин 

Родченков. «Провокация, ничего 

более… Очередной выпад с целью 

скомпрометировать Россию», – 

глубокомысленно изрек глава 

Федерального медико-биологиче-

ского агентства Владимир Уйба.

И опять как снег на голову
А что же сам министр Виталий 

Мутко? Сначала он по обыкнове-

нию просто отмахнулся: «Кто-то 

кому-то какие-то взятки давал, 

а при чем здесь легкая атлетика 

России?» Теперь, когда пожар 

разгорелся, от комментариев 

не уйти и ему. Но что это за ком-

ментарии? «Допинг существует 

во всем мире, но нам уделяют 

большое внимание потому, что 

мы всегда боремся за самые вы-

сокие места... В России выстроена 

нормальная система, мы никого 

не прикрываем... Это очень не-

простая тема... Мы сами способны 

с этой работой справляться, и нет 

необходимости в каких-то указа-

ниях, рекомендациях. Нам нужно 

партнерство, не более того...»

Так ли должен выступать глав-

ный по российскому спорту в та-

кую минуту? Неужели не было 

времени, возможности и совет-

чиков, чтобы подумать о более 

серьезных аргументах в серьез-

ном разговоре. А так получается 

какой-то лепет.

Но ведь расследование ВАДА 

ни для кого не было секретом, из-

вестна была даже дата публика-

ции доклада, а уж о его содержа-

нии можно было догадаться. Еще 

в марте «Труд» предупреждал: «До 

конца года в ВАДА будет работать 

специально созданная комиссия 

по России, которая настроена 

крайне серьезно. Остудить ее пыл 

можно, лишь показав политиче-

скую волю как минимум на уров-

не Минспорта». С тех пор ничего 

сделано не было – даже отставок 

и заявлений в показательных це-

лях. Положились на авось.

Накануне глава Всемирной 

легкоатлетической федерации 

англичанин Себастьян Коу проз-

рачно намекнул, что разумным 

выходом для наших атлетов стал 

бы добровольный отказ от уча-

стия в Рио-2016. В былые времена 

можно было обидеться на весь мир 

и бойкотировать международные 

старты, проведя вместо них ка-

кие-нибудь игры «Дружба» (как в 

1984-м, когда советская олимпий-

ская команда выступила с ответ-

ным бойкотом Олимпиады на аме-

риканской земле). Но с кем сейчас 

нам проводить альтернативные 

соревнования? С Абхазией?

По всей видимости, у Минспор-

та нет выбора, кроме как следо-

вать описанным в том же докладе 

рекомендациям: предоставить 

запрошенную информацию по 

московской лаборатории, уве-

личить число и надежность до-

пинг-тестов, создать горячую ли-

нию для информирования ВАДА 

о возникающих препятствиях, 

свернуть практику выдачи спорт-

сменам фальшивых загранпа-

спортов, провести внутреннее 

расследование во ВФЛА и т. д.

Подчеркивается, что комис-

сия ВАДА не сворачивает рабо-

ту – она просуществует до конца 

года, наб людая, как в России ре-

агируют на скандал, после чего 

вынесет окончательные решения. 

«Если они сделают операцию, 

проведут терапию, то я надеюсь, 

что они смогут выступить в Рио. 

Свое временная работа над ошиб-

ками будет означать, что они не 

пропустят больших соревнова-

ний», – сообщил глава комиссии 

Ричард Паунд.

И, кажется, российская сто-

рона готова к поиску компро-

мисса. Уже объявлено об уходе 

в отставку главы московской 

антидопинговой лаборатории. 

Проблемой озаботился лично 

президент страны – в среду Вла-

димир Путин провел большое 

совещание. Примечательно, что 

несколько лет назад был наведен 

порядок в Федерациях лыжных 

гонок и академической гребли, 

где полностью сменили руковод-

ство, – и с тех пор в скандальной 

хронике они не мелькают.

Хватит ли такой точечной хи-

рургии на этот раз? Т

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Сегодняшний день, 13-е, да 

еще и пятница, может стать 

черным днем в истории на-

шего спорта. Основываясь 

на обнародованном докладе 

Всемирного антидопингового 

агентства (ВАДА), в котором ут-

верждается, будто применение 

нашими атлетами запрещен-

ных препаратов – отлаженная 

система, контролируемая 

государством, сборную России 

по легкой атлетике могут от-

странить от участия в Олимпиа-

де-2016 в Рио-де-Жанейро. 

А если за этой черной ласточ-

кой полетят и другие, выпущен-

ные из прочих международных 

федераций, наш спорт рискует 

оказаться на обочине. И
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АНАТОЛИЙ ИСАЕВ

ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН 1956 ГОДА

– Боюсь, не 

буду оригина-

лен, но меня в 

первом круге 

удиви л «Ро-

стов». Коман-

да в последние 

годы борется 

за выживание, а тут, надо же, 

идет на втором месте! Притом 

что состав за последний год не 

сильно поменялся. Видно, что в 

прогрессе команды велика заслу-

га наставника Курбана Бердые-

ва. Ярких звезд – даже по меркам 

нашего чемпионата – в «Ростове» 

вроде бы нет. Но ребята заиграли 

боевитее, дружнее.

А разочаровал родной «Спар-

так». Сейчас с удивлением узна-

ем: оказывается, в команде дис-

циплины нет, зато имеется целая 

группа футболистов, которые 

давно наелись футболом и уже 

ни к чему не стремятся. Но моло-

дого тренера Дмитрия Алениче-

ва я бы не стал обвинять во всех 

бедах красно-белых. Проблемы в 

клубе с большими амбициями ко-

пились годами, в такой ситуации 

не стоит надеяться на быстрый 

успех. Так что подождем.

Что касается персоналий, то 

давно ждал прорыва от Артема 

Дзюбы. Ему были нужны сильные 

партнеры, и Артем их приобрел. 

Искренне рад за этого выходца из 

«Спартака», так же как и за капи-

тана «Локо» Дмитрия Тарасова. 

Уверен, с его возвращением в 

строй после травмы «железнодо-

рожники» заиграют еще сильнее.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ

ПОЛУЗАЩИТНИК НАЦИОНАЛЬНОЙ 

СБОРНОЙ В 1990–2004 ГОДАХ

– Большинство 

клубов россий-

ской премьер-

лиги сыграли 

на ожидаемом 

у ровне. Ис-

к лючение – 

«Росто в». Очень 

интересно, смогут ли ростовчане 

сохранить стабильную игру и во 

втором круге. А вот «Динамо» – 

сюрприз наоборот. В начале сезона 

что-то невообразимое творилось 

с командой. В какой-то мере это 

можно объяснить тотальной рас-

продажей игроков, но все это еще 

сопровождалось и какой-то сумя-

тицей, что тут же отражалось на 

поле. А ведь в начале чемпионата 

клуб ходил в претендентах как 

минимум на медали.

В индивидуальном плане, как 

и год назад, выше всех стоит Халк. 

Его заслуга и в том, что наконец-

то раскрылись бомбардирские 

способности Артема Дзюбы. Бра-

зилец и внимание защитников на 

себя переключает, и прекрасные 

пасы выдает – только ногу или 

голову надо подставить. Рад и за 

Федора Смолова: как в «Урале» он 

был лучшим год назад, так сейчас 

и в «Краснодаре». Разница в том, 

что теперь у него клуб классом 

повыше. Можно говорить о про-

грессе игрока.

БОРИС ИГНАТЬЕВ

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ 

В 1996–1998 ГОДАХ

– Явно при-

бавил «Локо-

мотив» – и в 

результатах, 

и в игре. Па-

радоксально, 

но именно мо-

лодой доморо-

Зашли на второй круг. Полет нормальный
щенный наставник Игорь Черев-

ченко, ранее работавший лишь 

помощником главного тренера, 

сумел наладить взаимодействия 

игроков и раскрепостить их. Сей-

час его подопечные явно получают 

удовольствие от игры, а в «Локо» 

такого давно не наблюдалось. 

Показательно, что центральная 

защита «Локо» в прошлом туре 

сумела нейтрализовать лучшую 

атакующую связку в России Халк – 

Дзюба, чего не удалось даже креп-

ким европейским клубам в Лиге 

чемпионов. И еще явно прибавил 

форвард «Локо» Ниассе.

А вот «Зенит» удивляет: при той 

игре, что он показывает в Лиге 

чемпионов, его выступление на 

внутренней арене выглядит со-

всем бледно. Похоже, зенитовцам 

не хватает амбиций в борьбе на 

два фронта – все переместились на 

европейские арены. Тем не менее в 

составе «Зенита» отмечу явно при-

бавивших Смольникова и Шатова. 

А среди армейцев выделю Игнаше-

вича и Василия Березуцкого, кото-

рые многие годы остаются лучшей 

парой защитников в нашем фут-

боле, а также прогрессирующего 

Мусу, который все в большей мере 

определяет атакующий рисунок 

армейцев. И вообще ЦСКА в пер-

вой половине чемпионата был са-

мой стабильной командой.

РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН

ВРАТАРЬ СБОРНОЙ РОССИИ 

В 2000–2002 ГОДАХ

– Из эмоций 

на первом ме-

сте огорчения 

за «Спартак». 

Лично я воз-

лагал большие 

на деж ды на 

приход новой 

тренерской бригады во главе 

с Аленичевым, но пока они не 

оправдываются. Хочется верить, 

что во втором круге команда 

прибавит, хотя сообщения, до-

летающие из стана спартаковцев, 

оптимизма не добавляют. Но ведь 

получился прогресс у «Локо». При 

том, что костяк игроков остался 

почти тот же, молодой тренер 

очень удачно сработал.

Не ожидал столь беспомощно-

го выступления от «Анжи» – ко-

манда, видимо, не готова к борь-

бе в премьер-лиге. Ну и «Зенит», 

можно сказать, провалился: за 

все последние годы четвертое 

место – худший результат клу-

ба для середины чемпионата. В 

противовес питерскому клубу 

поставлю ЦСКА как самую ста-

бильную команду.

Говоря о персоналиях, отмечу 

прогресс молодого армейца Ки-

рилла Панченко. В «Локомоти-

ве» прекрасно играет голкипер 

Гильерме. Если он все-таки по-

лучит российское гражданство, 

то вполне может претендовать 

на место в сборной. Налицо про-

гресс Артема Дзюбы – и не только 

в клубе, где его снабжает пре-

красными голевыми передачами 

сам Халк, – но и в сборной, где 

Дзюба нашел взаимодействие с 

партнерами. Наконец, жду но-

вых успехов от Федора Смолова – 

теперь уже и в сборной. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

•ПОДЫТОЖИМ?•

Чемпионат России по футболу 

добрался до своего экватора. 

«Труд» попросил футболистов, 

выступавших в разные годы 

за сборную страны, поделить-

ся своими впечатлениями от 

первого круга, особо отметив 

сюрпризы, «передовиков про-

изводства» и неудачников.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА

  И О

1. ЦСКА 15 36

2. «Ростов» 15 30

3. «Локомотив» 15 30

4. «Зенит» 15 26

5. «Краснодар» 15 24

6. «Спартак» 15 23

7. «Терек» 15 23

8. «Урал» 15 22

9. «Динамо» 15 18

10. «Рубин» 15 16

11. «Амкар» 15 16

12. «Кр Советов» 15 15

13. «Уфа» 15 13

14. «Кубань» 15 13

15. «Мордовия» 15 12

16. «Анжи» 15 8

Похоже, никто и не рассчитывает 
на разговор по существу. Зачем? 
Им все и так давно ясно: политические 
и экономические антироссийские 
санкции должны дополниться 
и спортивными. А остальное – лирика
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спондент Мишка, который погиб, попав 

под огонь немецких автоматчиков, так 

и не сумев доставить в редакцию отснятые 

пленки. На самом деле вместе с Симоно-

вым в полку находился фотокорреспон-

дент «Известий» Павел Трошкин, кото-

рому удалось снять и передать в газету 

панораму сожженных немецких танков, 

которая соседствует со статьей Симонова 

на стендах музея Могилева.

Константин Симонов помнил о Буй-

ничском поле всю свою жизнь. Писатель 

завещал развеять на этом поле свой прах, 

что и исполнили его родные 2 сентября 

1979 года. На том месте, где была исполне-

на воля писателя, ныне лежит огромный 

камень с факсимиле Константина Михай-

ловича. На тыльной стороне зеленая та-

бличка со словами: «Всю жизнь он помнил 

это поле боя 1941 года и завещал развеять 

здесь свой прах». Памятник установлен 

в 1980 году. К камню ведет аллея Симоно-

ва, она представляет собой один из лучей 

мемориального комплекса «Буйничское 

поле». А попадаешь на территорию ком-

плекса через большую каменную арку. 

Поле уже оказалось в черте города, 

рядом с мемориалом проходит шоссе, по 

другую сторону – многоэтажные дома. 

Спешащие к автобусной остановке люди 

неизменно пересекают территорию ком-

плекса, в центре которого установлена ча-

совня. В ее крипте перезахоронены остан-

ки тех, кто защищал город в 1941 году. 

А с востока к мемориалу вплотную под-

ходит распаханное поле.

Впрочем, мемориальный камень на 

Буйничском поле – не единственный мо-

нумент, установленный в честь Констан-

тина Симонова. Есть он и в Саратове, где 

в фабрично-заводском училище после 

окончания семилетки учился на токаря 

будущий писатель. Памятник стоит во дво-

рике перед главным входом в бывшее ФЗУ, 

ныне – Саратовский колледж кулинарного 

искусства. Красивое дореволюционное 

здание затерялось среди хаотично разбро-

санных построек Второй Садовой улицы. 

В воскресный день во дворик колледжа не 

попасть – ворота заперты на замок. При-

шлось перелезать через металлическую 

ограду, чтобы сфотографировать мону-

мент. Знакомая короткая стрижка и слегка 

прищуренные глаза. На боковых сторонах 

постамента – барельефы с персонажами 

произведений Симонова. Среди них мы 

узнали и изображение Серпилина.

Симонов называл Саратов городом сво-

ей юности. Он учился и работал здесь не-

сколько лет, до тех пор, пока его семья не 

переехала в Москву. В тех же краях, но на 

другом берегу Волги, в Покровской сло-

боде, переименованной позднее в город 

Энгельс, родился и вырос другой писа-

тель – Лев Кассиль. В дальнейшем уже в 

Москве Симонов и Кассиль подружились. 

В первые месяцы войны, вернувшись не-

надолго с фронта, Симонов остановился 

на даче Кассиля в Переделкино. Здесь он 

написал несколько стихотворений. Одно 

из них, опубликованное не сразу, потряс-

ло всю страну. Оно начиналось так: «Жди 

меня, и я вернусь. Только очень жди…» Его 

знали, читали и помнили миллионы людей. 

Бывает ли награда для автора дороже, 

чем эта? Т

ЕЛЕНА НАУМОВА, НИКИТА ШЕВЦОВ
МОГИЛЕВ – САРАТОВ

Т
анки подбили на Буйничском поле 

защитники Могилева под командо-

ванием полковника Семена Федо-

ровича Кутепова. Военкор Симонов 

приехал к месту боя вскоре после его 

окончания. Он беседовал с Кутеповым и, 

судя по всему, услышанное и увиденное 

произвело колоссальное впечатление на 

журналиста. В известинской публикации 

он приводит слова Кутепова: «Снарядов 

и патронов у нас достаточно, а идти на-

зад мы все равно не собираемся». И далее 

Симонов пишет: «Когда въезжаешь в рас-

положение полка, то сразу видишь, что 

бойцы здесь решили скорее умереть, чем 

отступить». 

Бой на Буйничском поле – событие 

в истории той войны, хотя были потом 

и сражения, и победы куда масштабнее. 

Но... Начало войны, немец прет, Красная 

армия пятится, отступает, порой и бежит. 

И вот тут немецкие войска, до того стреми-

тельно продвигавшиеся вглубь, получили 

серьезный отпор. Бросив в бой 70 танков, 

противник потерял больше половины из 

них, но так и не смог с ходу взять Могилев. 

Кстати, из соображений тогдашней се-

кретности Симонов ни разу не упомянул 

в статье название города. Зато отразил 

главное и передал это ощущение читате-

лю: он был потрясен и воодушевлен уви-

денным так, что именно здесь, на Буйнич-

ском поле, поверил в грядущую победу. 

А ведь в те трагические месяцы это чувство 

массовым не было. Потом Константин Си-

монов, уже став одним из лучших, а мо-

жет, и лучшим фронтовым репортером 

Великой Отечественной, увидит, испытает 

и переживет на этой войне очень многое. 

И все-таки, повторим, самым памятным 

для него оказалось увиденное под Моги-

левом летом 1941-го.  

Газетную вырезку со статьей Симоно-

ва мы читали на одном из стендов музея 

в Могилеве, разместившемся в здании, 

где, между прочим, в годы Первой миро-

вой находились помещения ставки Вер-

ховного главнокомандующего. Именно в 

этом доме вернувшийся из Пскова после 

официального отречения Николай II про-

щался со своими соратниками. Отсюда уже 

под конвоем экс-императора отправили 

в Александровский дворец Царского села. В 

одном из залов музея мы увидели картину, 

изображающую последнего русского царя 

в момент получения приказа о его аресте...

А в другом зале выставлены экспонаты, 

посвященные Великой Отечественной. 

Рядом с той самой выцветшей газетной пу-

бликацией висит шинель, принадлежав-

шая Семену Кутепову. Судьба командира 

полка неизвестна. Он считается без вести 

пропавшим, поскольку его не оказалось 

в числе тех, кто вышел из окруженного 

Могилева. Но именно полковник Кутепов 

стал прототипом одного из главных героев 

вышедшего в 1956 году романа Константи-

на Симонова «Живые и мертвые». Самые 

волнующие страницы романа – рассказ 

о том, как журналист Синцов попадает 

в серпилинский полк. И разве можно за-

быть слова Серпилина, произнесенные 

голосом Анатолия Папанова в вышедшем 

в 1964 году кинофильме «Живые и мерт-

вые»: «С утра волновался, как невеста на 

выданье: двадцать лет не воевал, первый 

бой не шутка! А сейчас ничего, в своем пол-

ку уверен и тем счастлив. Очень счастлив!» 

В романе вместе с Синцовым в распо-

ложении полка оказывается фотокорре-

Накануне 100-летия замечательного писателя, поэта и фронтового репортера 
Константина Симонова корреспонденты «Труда» побывали в памятной экспедиции

Там, где приняли смертный бой...

1  Писатель Константин Симонов, 1977 год.

2   На фронтовых дорогах. Валентина 

Серова и Константин Симонов, 1944 год.

3   Корреспондент газеты «Красная звезда» 

Константин Симонов читает бойцам свои 

фронтовые стихи, 1943 год.

4   Фронтовые журналисты (Симонов – 

второй слева), 1942 год.

5   Оператор кинохроники Роман Кармен 

(слева) и военный журналист Константин 

Симонов в городе Вязьме, 1943 год.

6  Памятник Симонову в Саратове.

7   Могилев. Место, где был развеян прах 

Симонова.

Петр Мальцев. «Встреча героического экипажа», 

1938 год.

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

В самом начале Великой Отечествен-

ной, 20 июля 1941 года, в «Известиях» 

появилась статья писателя и поэта 

Константина Симонова, с первых дней 

войны ставшего фронтовым корре-

спондентом. Статья называлась про-

сто: «Горячий день». В ней рассказы-

валось, как неделей раньше, 12 июля, 

под белорусским городом Могилевом 

в ходе жестокого продолжительного 

боя было уничтожено 39 фашистских 

танков. К месту того сражения корре-

спонденты «Труда» и направились на-

кануне юбилея фронтового репортера 

Константина Михайловича Симонова.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Здесь слишком 
Сталиным пахнет
В московском Центральном Манеже раз-

вернута художественная выставка, кото-

рую уместно смотреть под битловскую ме-

лодию «Вновь я в СССР»: «Романтический 

реализм. Советская живопись 1925–1945 

годов». Она включает только подлинники, 

что особо подчеркнул в беседе с корре-

спондентом «Труда» сокуратор выставки, 

продюсер и режиссер Эдуард Бояков. 

Здесь 80 картин из 9 ведущих музеев 

страны, включая Русский музей, Истори-

ческий, Третьяковку. Отбор вела Зельфи-

ра Трегулова – куратор с международным 

реноме, директор Третьяковской галереи.

Сам Бояков вместе с архитектором Дмитрием Ли-
киным разработали дизайнерское решение зала: 
по очертаниям он уподоблен Дворцу Советов, так 
и не возведенному в Москве, а еще христианскому 
храму. Именно в «алтарь» попали картины о войне, 
завершающие экспозицию, а на полпути к нему – 
сцены созидательного труда, спорта и полетов в 
стратосферу. Разделы «Красная армия», «Поэтиза-
ция труда», «Новый человек, новое тело», «Террито-
рия счастья» с парадами, самолетами, эстафетой 
в обновленной Москве подводят к сакрализован-
ному пространству «Образ вождя». 

Во всем этом видится призыв не только к ос-
мыслению нашей истории ХХ века, но к примире-
нию с ней, несмотря на все «загогулины». Курато-
ры объясняют, что так они пытаются разоблачить 
советский миф. Однако есть ощущение, что Ма-
неж попал в эпицентр нового, происходящего на 
наших глазах мифотворчества. Организатор про-
екта – Музейно-выставочный центр «РОСИЗО» – 
каждый день дает отчет на «Фейсбуке», как растет 
аудитория: у входа в зал счетчик фиксирует тысячи 

паломников. Людей манит и бесплатный вход, и 
милый сердцу реализм. На деле это триумф старо-
го, не столь уж доброго соцреализма, некогда за-
полнявшего до отказа колосс того же Манежа. 

Правда, со времен распада СССР соцреализм 
оброс позитивным имиджем, стал модным экс-
портным продуктом. Все постсоветские годы он 
регулярно демонстрируется в Европе и США, на-
чиная с выставки «Выбор Сталина», а теперь и в 
Китае. С падением железного занавеса акценты 
сместились: у соцреализма отняли роль пропа-
гандиста, велев стать национальной экзотикой. 

На самом деле соцреализм – явление пестрое 
и противоречивое. В стилистике разных авторов 
уловимы то отголоски авангарда и модернизма 
европейского толка, как у Петра Вильямса или 
Александра Лабаса с его тающими дирижаблями, 
а то натурализм, почти фотореализм: таков порт-
рет Орджоникидзе, соперник образа Горького на 
Капри. Но ни Кузьма Петров-Водкин или Павел 
Корин с аллюзиями на иконы, ни адепт фовизма 
Мартирос Сарьян, ни Александр Дейнека с экс-
прессионизмом «Обороны Петрограда» не укла-
дываются в прокрустово ложе доктрины... А уже в 
1932 году, когда был образован Союз художников 
СССР и запрещены многочисленные прежде арт-
группировки, все эти направления объявили ан-
тинародным формализмом. Думаю, эстету Дейне-
ке пришлось ломать себя, изображая комсомолок 
в трусах, бегущих по пригоркам в светлые дали. 

Но к советским нимфам нужно еще пробивать-
ся сквозь строй руководителей страны. Больше 
сотни партийных деятелей всех мастей собрала 
висящая прямо у входа в зал картина «II конгресс 
Коминтерна». Пятиметровое полотно 1924 года с 
обилием деталей поневоле заставит остановиться. 
Это гвоздь экспозиции. Жаль, он не снабжен под-
робным рассказом, что стало с персонажами. Две 
трети из них сгинули в тюрьмах. Этот холст и сам 
жертва репрессий: из-за крамольных портретов 
томился почти столетие в тайных фондах музея Ле-
нина (теперь Исторический музей). Трудно назвать 
картину шедевром, но ее автор, главный портре-
тист вождей Исаак Бродский, ученик Ильи Репина, 
изображая людей подобными рассыпанному 
фаршу, словно предугадал, в какую мясорубку им 
предстоит попасть. Да и восемь изображений Ста-
лина на 80 экспонатов – многовато. Самое время 
напомнить, что в народе (по крайней мере худо-
жественном) бытует такая классификация стилей: 
репрессионизм, баракко, поздний реабилитанс, 
сталинский вампир... Напомнить тем, кто соцреа-
лизм стыдливо переименовал в «романтику». 
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Наш специальный корреспондент только что вернулся из 
командировки, в ходе которой побывал на заводах ведущей 

японской станкостроительной компании Mazak. Именно 
там ему стало понятно, как выглядит настоящая индустриа-

лизация и что такое высокотехнологичные рабочие места. 
Все подробности – в репортаже Сергея Фролова

Цех большой, а поговорить не с кем
Нежным козам 
не страшны морозы

Как сообщил наш корре-
спондент в Калининграде 
Владислав Ржевский, в 
местный зоопарк из Хакасии 
прибыли весьма капризные 
гости – парочка нубийских 
коз. В прежнем питомнике 
их содержали в помещении 
при +15, а здесь козам пред-
ложили переехать на свежий 
воздух. Как пережить период 
акклиматизации? Выход 
нашли такой: для сладкой па-
рочки купили комбинезоны, 
в которые обычно наряжают 
в холодную погоду изнежен-
ных домашним уютом собак. 
Обновки оказались впору, и 
теперь козы гуляют, сколько 
хотят. Козел получил кличку 
Терминатор – за бойцовский 
нрав, черный окрас и мощное 
телосложение. А его подругу 
почему-то окрестили Сарой 
Коннор.

Скальпель спас 
от топора

В отделение хирургии Адыгей-
ской клинической больницы 
поступил пациент с очень не-
обычной травмой: из головы 
мужчины торчал настоящий 
топор. Самое интересное, что 
пациент сам вызвал по теле-
фону скорую помощь. Топор 
серьезно повредил челюсть, 
кости носа и задел левый 
глаз, но, к счастью, лезвие не 
дошло до мозга. Медики про-
вели сложнейшую операцию 
и спасли жизнь пострадавше-
му. Теперь правоохранители 
выясняют, кто перепутал по-
лено с человеческой головой.

Неопознанный патруль

Скоро на российских дорогах 
могут появиться сотрудники 
ГИБДД на автомобилях без 
опознавательных знаков. 
По заявлению замминистра 
МВД Виктора Кирьянова, 
это поможет бороться с 
агрессивным вождением и 
хамством на дорогах. Обыч-
ные патрульные машины уже 
не справляются с лихачами, 
которые при виде машин 
с мигалками моментально 
сбрасывают скорость. Ав-
томобили ГИБДД под при-
крытием будут оборудованы 
приборами видеорегистра-
ции, но за рулем будут сидеть 
инспекторы в штатском.

А ведь Минздрав 
предупреждал...

На Всероссийском конгрессе 
пациентов в Москве прозву-
чал шокирующий факт: ока-
зывается, 62% медицинских 
работников России – заядлые 
курильщики. Мало того что 
они вредят собственному 
здоровью, так еще и вынуж-
дают им рисковать пациен-
тов. Последними научными 
исследованиями доказано, 
что курильщики опасны для 
окружающих даже через не-
сколько часов после курения. 
Частицы дыма остаются на 
одежде, коже и волосах, а по-
тому вдыхаются с воздухом 
окружающими.

Кошкин бар

В центре британского Бри-
столя есть паб, в котором 
обитают сразу 15 кошек. 
Посетители заведения их 
обожают, гладят и играют во 
время дружеских посиде-
лок. По словам владельца 
заведения Люка Даниелса, 
все пушистые питомцы по-
явились на свет в стенах его 
бара. Одно время число котов 
перевалило за 20, но клиен-
ты бара часть забрали себе 
домой. Кстати, в некоторых 
российских питейных заведе-
ниях тоже обзаводятся пред-
ставителями фауны, но среди 
них чаще встречаются козы и 
домашняя птица. 

•ИЗ ЖИЗНИ 
ПАМЯТНИКОВ•

В те дни, когда Пушкин умирал, 

корнет лейб-гвардии гусар-

ского полка Лермонтов лежал 

в горячке. По мере того как с 

Мойки, 12, доносились черные 

вести, в доме князей Шахов-

ских по Садовой улице, 61, из-

под пера 23-летнего гусара на 

бумагу ложились пламенные 

строки, мгновенно ставшие из-

вестными всему Петербургу и 

разлетевшиеся по всей читаю-

щей, оплакивающей Пушкина 

России: «И вы не смоете всей 

вашей черной кровью Поэта 

праведную кровь!..» Здесь, в 

этом же доме, гусара и аресто-

вали 20 февраля 1837 года 

по делу «О непозволительных 

стихах», отсюда он был выслан 

на Кавказ – уже знаменитым, 

уже преемником Пушкина. В 

доме на Садовой написаны 

не только «Смерть поэта», но 

и «Бородино», «Демон», «Герой 

нашего времени», «Маскарад». 

Здесь юноша стал великим 

русским поэтом, просто тогда 

современники об этом еще не 

знали. А сейчас потомки стара-

тельно забывают.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Н
ынешней осенью с фасада 

исчезла посвященная Лер-

монтову мемориальная до-

ска. Сам дом стоит уже рас-

селенным, погибая у всех 

на глазах. Хотя это единственный 

дом, который сохранил черты тех 

времен, когда поэт снимал здесь 

квартиру. Остальные здания 

в Санкт-Петербурге, связанные 

с именем Михаила Юрьевича, 

либо переделаны до неузнаваемо-

сти, либо уничтожены. А в доме на 

Садовой сохранились планировка 

квартиры и капитальные стены 

первых трех этажей (в XIX веке 

оно было трехэтажным).

Брошенное всеми ведомствами 

на произвол судьбы, историческое 

здание отдано во власть мароде-

ров. Если бы не градозащитники, 

которые пытаются привлечь вни-

мание к судьбе памятника, здесь 

уже и останков от него не уцелело 

бы. Именно активист петербург-

ского градозащитного движения 

Дмитрий Негодин весной остано-

вил грабеж, в котором участвова-

ла и работница жилкомсервиса 

№2 Адмиралтейского района, на 

чьем балансе числится дом. Вме-

сте с подельником они спилили 

несколько десятков витых чугун-

ных балясин – декоративных эле-

ментов с парадной лестницы дома 

– и внаглую торговали ими по 3 

тысячи рублей за штуку. Негодин 

зафиксировал свежие спилы, те-

ребил прокуратуру, полицию, 

которая поначалу не спешила 

искать преступников, но в итоге 

все-таки взяла их с поличным. Да 

те особо и не прятались, публикуя 

объявления о продаже «балясин 

из дома Лермонтова». Уголовное 

дело «по факту повреждения па-

мятника «Дом княгини Шахов-

ской» на днях ушло в суд. Правда, 

из обвинительного заключения 

исчезла управдомша – остался 

лишь некий «предприниматель», 

спиливший «металлические 

ограждения с элементами рас-

тительного характера»… И все?

«Я узнал из интернета, что про-

даются балясины, взял фотоаппа-

рат и пошел к дому на Садовой. 

Встретил похитителей, которые 

позировали без всякого стесне-

ния. Перед уходом они закрыли 

ворота ключом, который им дава-

ла управдомша», – рассказал «Тру-

ду» Дмитрий Негодин. Интерес-

но? А следователям – не очень...

Ежегодно градозащитники со-

бираются в день рождения Лер-

монтова на Садовой, 61. У входа 

под арку читают стихи, устраива-

ют чаепитие с пирогами и экскур-

сию по лермонтовским местам Пе-

тербурга. Они крепят на фасаде 

временную мемориальную доску, 

которую кто-то упорно сбрасыва-

ет по ночам. Несколько почита-

телей Лермонтова противостоят 

мародерам и чинушам, которым 

по долгу службы положено охра-

нять историческое наследие.

...В 2014-м городские власти 

передали здание Мариинскому 

театру – для реконструкции под 

отель для приезжих исполните-

лей – с условием сохранения квар-

тиры поэта. Так и было записано: 

«Мариинский театр при проекти-

ровании работ по реконструкции 

здания обязуется предусмотреть 

в месте проживания М.Ю. Лер-

монтова культурно-мемориаль-

ную зону памяти поэта площадью 

до 50 кв. м». Но 200-летний юби-

лей поэта миновал, а никаких из-

менений к лучшему в судьбе дома 

не случилось.

Вопрос о несчастном доме, где 

в 1836–1837 годах жил русский 

классик, поднимался и на засе-

дании оргкомитета по проведе-

нию в 2015-м Года литературы 

в Северной столице. «Одним из 

предложений Петербурга стало 

сохранение мемориального про-

странства и дальнейшее создание 

мемориальной зоны Лермонтова 

в доме на Садовой улице», – успо-

каивали в комитете по культуре. 

Как водится, была создана рабо-

чая группа. После чего Негодин 

и ловил в лермонтовском доме 

грабителей…

В знаменитой Мариинке не спе-

шат вступить в права хозяев дома. 

На запросы градозащитников 

сдержанно отвечают: «Здание до 

настоящего времени не передано 

Мариинскому театру». Активисты 

продолжают читать стихи у дрях-

леющего фасада, подчеркивая: ли-

рика поэта жива, а дорогие стены 

умирают. Это не преувеличение. 

Гибнущему дому угрожают сно-

сом. Пока договориваются между 

собой владельцы здания, бывший 

и будущий, может статься, что и 

спасать уже будет нечего.

А ведь это замечательно, что 

дом поэта передается музыкаль-

ному театру. Лермонтов любил 

оперу. Необыкновенно одарен-

ный, он сам хорошо играл на 

гитаре, скрипке, виолончели 

и фортепиано. В письмах к кузи-

не Михаил Юрьевич писал, что 

хорошо бы поэтам над словами 

ставить нотные знаки, дабы чте-

цы точно попадали в интонацию. 

Доказано, что музыку к «Казачьей 

песне» сочинил поэт.

«Он неистово верил, что музыка 

возвышает душу и что лишь поэт 

обладает способностью услышать 

в ней небесный отзвук, и он на-

делил вымышленные персонажи 

своего творческого мира музы-

кальным слогом: Ангела, Демона, 

Русалку, детей и даже метель, – 

пишет в своей книге «Трагедия на 

Кавказе» английский переводчик 

Лермонтова Лоренс Келли. – В его 

ритме и звуке такая гармония, что 

стих обладает завораживающей 

мелодичностью. И неудивитель-

но, что русские композиторы 

охотно отзывались на его напев-

ность. Рубинштейн написал три 

оперы; Глазунов – музыку к спек-

таклю «Маскарад»; Балакирев – 

симфоническую поэму «Тамара». 

Поддались обаянию его лирики 

Мусоргский, Римский-Корсаков, 

Глинка, Чайковский... По меньше 

мере 55 стихотворений Лермон-

това стали романсами. Полина 

Виардо пела эти романсы по всей 

Европе. Несколько западных ком-

позиторов, включая Листа, вслед 

за Балакиревым могли сказать: 

«Я дышу Лермонтовым». Т

P.S. Эти слова британского исследо-
вателя лермонтовского творчества 
будто специально адресованы 
другому знаменитому музыканту – 
Валерию Гергиеву, возглавляющему 
Мариинский театр. Валерий Аби-
салович, нужны ли еще какие-то 
аргументы, чтобы спасти памятник, 
связанный с жизнью поэта? Может 
быть, любовь к Кавказу, которую 
Лермонтов тоже с детства пронес 
через всю жизнь?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Фестиваль «Путешествие в Рождество»
пройдет в столице с 18 декабря по 10 января. Москвичам представят 

разнообразные световые инсталляции и интерактивную световую программу

498 игровых автоматов
установлено в самом крупном российском казино Tigre de Cristal, 

открывшемся в курортной зоне «Приморье» 

КАЛЕНДАРЬ: 13 НОЯБРЯ

1708

Северная война: русские войска во 
главе с Александром Меншиковым 
штурмом взяли резиденцию Ивана 
Мазепы – город Батурин.

1775

В ходе Войны за независимость 
американские войска под коман-
дованием Джорджа Вашингтона за-
хватили Монреаль.

1805

Венский мясник Иоганн Ланер изо-
брел сосиски.

1819

В Санкт-Петербурге торжественно 
открыт университет.

1850

Родился Роберт Стивенсон, англий-
ский писатель, автор «Острова со-
кровищ».

1851

Пущена Николаевская, ныне Ок-
тябрьская железная дорога между 
Москвой и Петербургом. Первый 
поезд преодолел расстояние 

между двумя столицами за 21 час 
45 минут.

1862

Профессор математики Оксфорд-
ского университета Чарльз Доджсон, 
более известный как писатель Льюис 
Кэрролл, начал писать сказку об Али-
се, надеясь закончить ее к Рождеству.

1872

Вышло в свет первое издание «Азбу-
ки» Льва Толстого.

1902

Персия подписала с Россией Дого-
вор о льготных тарифах, дискрими-
нирующий британские товары.

1907

Француз Поль Корню продемон-
стрировал первый в мире вертолет 
собственной конструкции с двумя 
несущими винтами. Он поднялся в 
воздух на 2 метра.

1916

Закончилась Битва на Сомме, одна 
из самых кровопролитных в исто-
рии человечества. В столкновении 

армий Британской империи и Фран-
цузской Республики против Герман-
ской империи было убито и ранено 
более 1 млн человек.

1918

В связи с поражением Германии в 
мировой войне ВЦИК аннулировал 
Брестский мирный договор.

1928

Московская лаборатория немец-
кого физиолога Оскара Фогта, соз-
данная для изучения мозга Ленина, 
реорганизована в Институт мозга.

1931

Образован «Дальстрой» – государ-
ственный трест по дорожному и 
промышленному строительству в 

районе Верхней Колымы. С 1938 
года – Главное Управление стро-
ительства Дальнего Севера НКВД 
СССР.

1945

Шарль де Голль избран председа-
телем Временного правительства 
Франции.

1948

Скончался академик Александр Виш-
невский, военный хирург, создатель 
научной школы. Он предложил метод 
новокаиновой блокады и создал 
мазь Вишневского – высокоэффек-
тивное антисептическое средство 
для лечения ран, трофических язв, 
пролежней.

1971

США вывели на орбиту вокруг 
Марса межпланетный космиче-
ский аппарат «Маринер-9», пер-
вый искусственный спутник Крас-
ной планеты.

1975

Скончалась Ольга Берггольц, по-
этесса.

1979

После годичного перерыва в Ве-
ликобритании возобновлен выход 
газет «Таймс», «Санди таймс» и всех 
приложений к газете «Таймс».

1985

Скончался Александр Покрышкин, 
летчик-ас, трижды Герой Советского 
Союза.

1987

Под заголовком «Энергично вести 
перестройку» «Правда» публикует 
материалы пленума МГК партии. 
Выделены слова Горбачева: «Това-
рищ Ельцин поставил личные амби-
ции выше интересов партии...»

1989

В СССР введен суд присяжных при 
слушании дел о преступлениях, за 
которые предусмотрена смертная 
казнь.

2000

Президент РФ Владимир Путин пред-
ложил снизить уровень ядерных бое-
запасов России и США до 1,5 тысячи 
единиц с каждой стороны.

1  2  Внутри и рядом с домом 

Лермонтова.

3  Дмитрий Негодин снова вешает 

мемориальную доску на дом 

поэта.
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Коза явно довольна 

обновкой.

Поник дом гордой головой
В Питере погибает здание, где жил и творил гусар Михаил Лермонтов

Кристина Сарычева
научный сотрудник Дома-

музея М.Ю. Лермонтова 

в Москве 

– Создание музея Лермонтова 
в доме на Садовой – решение 
абсолютно логичное. Но остается 
открытым вопрос: что в этом му-
зее, если он все-таки появится, 
можно экспонировать? Сейчас 
подавляющее большинство до-
кументов и предметов, связанных 
с жизнью поэта, рассредоточе-
но между Пушкинским Домом, 
Российским государственным 
архивом литературы и искусства 

(РГАЛИ) и Государственным ли-
тературным музеем в Москве 
(ГЛМ), филиалом которого являет-
ся наш дом-музей. В Пушкинском 
Доме сосредоточена основная 
часть материалов, но сама лер-
монтовская экспозиция очень 
невелика – всего пара комнат, 
и большая часть собрания для 
посетителей недоступна. Между 
тем каждый музей мечтает о рас-
ширении выставочных площадей. 
Мне думается, что дом Лермонто-
ва можно спасти от гибели, если 
все заинтересованные стороны 
проявят добрую волю.

ГОЛОС
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